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Carta al presidente
de Proa

Estimado presidente:

He observado como en los últimos

días intenta conseguir algún protago-

nismo en los medios de comunicación

a través del envío de artículos de opi-

nión. El objetivo debe ser alguno en con-

creto que yo sospecho, pero no me atre-

vo a desvelar por miedo a equivocarme.

No sé muy bien quién es usted, pero

eso es lo de menos, yo sólo quiero diri-

girme al presidente de PROA porque

como tal escribe los artículos de opinión

que envía a los diversos medios.

Dice usted que el problema de los pre-

cios sólo lo han solucionado las bajas

temperaturas. Si eso es así, ¿por qué no

creamos con el diálogo una situación

parecida a la que se da cuando bajan las

temperaturas?

Reconoce la falta de infraestructuras

y la aplicación de medidas para evitar

los efectos de la superproducción como

puede ser la destrucción planificada. ¿Se

ha preguntado por qué no se hace?

Yo comparto que no estamos utili-

zando bien Hortyfruta, sólo la usa uno

en concreto para dividir a los buenos de

los malos (usted es de los buenos), pero

no para solucionar los problemas del

sector. Es más, con los tiempos que co-

rren es una lástima que los agricultores

sigan destinando grandes cantidades de

dinero a mantener la Interprofesional

para que el de siempre juegue con ella

a su antojo sin conseguir nada.

Asaja y Coag dudan de las posibili-

dades de la Interprofesional porque am-

bas organizaciones están hartas de ver

como el mismo les toma el pelo mien-

tras los demás atónitos no se atreven a

rechistarle. Con semejante clima de con-

fianza es imposible dar validez a una In-

terprofesional como esta, incompleta y

mal representada.

No sé lo que hay de extraño en tener

■ José Antonio Gutiérrez

TRIBUNA
tos días porque nadie ha querido tener-

lo en cuenta, todos lo consideran una he-

rramienta más del abucheado persona-

je.

Por cierto, si no se pueden vender se-

gundas categorías qué va a pasar con

aquellos agricultores que no han conse-

guido aún un nivel de calidad óptimo,

como me cuentan es su caso. ¿Desapa-

recer? No todos tienen la capacidad de

salir corriendo a buscar un puesto al fren-

te de alguna asociación a ver si cae algo

por los servicios prestados al "justicie-

ro del campo".

Por cierto, ya que observo que le gus-

tan los refranes, tenga cuidado no vaya

a ser que lo dejen sin bragas y con el culo

al aire. No intente hacer caso de lo que

le digo que de lo contrario quien lo puso

de presidente lo quita de un plumazo. 

Una recomendación: CUIDADO
CON TANTA TONTERIA. LOS
AGRICULTORES ESTÁN HAR-
TOS Y SE ARRUINAN.

ES UNA
VERDADERA
LÁSTIMA QUE EL
SECTOR ESTÉ TAN
DIVIDIDO; ES
NECESARIO QUE
DETERMINADOS
PERSONAJES
DESAPAREZCAN
DE LA ESCENA
AGRARIA
ALMERIENSE 
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que someterse a la imposición de unos

agricultores desesperados que no te de-

jan vender por debajo de un precio. Us-

ted estaría escondido en algún despa-

cho porque dar la cara no la dio cuando

se plantaron en las alhóndigas impo-

niendo la "ley de precios mínimos".

En lo referente a la tipificación, re-

cientemente se ha publicado un comuni-

cado de prensa por parte de la Junta de

Andalucía en la que se dice literalmente

que tras los controles realizados en las al-

hóndigas éstas cumplen el decreto de ti-

pificación. Por lo tanto alguien miente:

usted o la Junta de Andalucía. No está

bien basar en una mentira un artículo de

opinión, ésta termina siendo falseada.

Es una verdadera lástima que el sector

esté tan dividido, pero para que las cosas

empiecen a ir por un cauce de cordiali-

dad es necesario que determinados per-

sonajes desaparezcan de la escena agra-

ria almeriense y uno de esos personajes

es el que a usted lo situó al frente de esa

asociación. Nadie ha querido contestar-

le a las imprecisiones de sus artículos es-
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■ Elena Sánchez

La nueva variedad de pimiento

California de maduración roja,

Cenzano, de la casa de semillas

Syngenta está mostrando unos re-

sultados más que positivos en este

segundo año de comercialización.

De hecho, Pedro Pleguezuelo,

jefe de producto de pimiento de

Syngenta, ha explicado que “a

pesar de un verano pasado al que

nos hemos enfrentado y donde se

han padecido altas temperaturas,

la variedad se ha comportado de

forma estupenda dando floración

en su momento y ha cuajado muy

bien, ofreciendo frutos de una ca-

lidad de hasta el 90 por ciento en

los primeros cuajes”.

Y es que, Cenzano es una va-

riedad que mantiene doble resis-

tencia a enfermedades y es un pi-

miento que va a concentrar una

producción entre el mes de no-

viembre y bien entrado hasta

marzo. 

Del mismo modo, éste es el

proimer año de comercialización

para Gallega, otra variedad de pi-

miento California para su reco-

lección en rojo que concentra la

producción en invierno siempre

que se plante a últimos de julio.

Así, se podrá contar con este fru-

to desde el mes de diciembre y

hasta abril. Destaca por ser una

variedad resistente al microcrac-

kin, es decir, el rayado que le sue-

le salir a la fruta en el mes de mar-

zo cuando hay muchos cambios

de temperatura entre pocas ho-

ras. 

Estos dos nuevos frutos más

otras variedades de calabacín, pe-

pino Almería, tomate o injertos

se han podido ver in situ en las

jornadas que la casa de semillas

Syngenta Seeds organizó recien-

temente en el Centro de Investi-

gación Rafael Cantón de El Eji-

do. 

Syngenta Seeds muestra los excelentes
resultados de su pimiento California ‘Cenzano’

JORNADAS DE PUERTAS ABIERTAS DE SYNGENTA

■ Syngenta recibió la visita de cientos de agricultores.

En la pasada edición de la Expo-Agro se pro-

dujo un hecho lamentable. Los agricultores

desesperados por los bajos precios impidieron

que se celebrara la primera jornada de esta feria

con coacciones, amenazas, destrozos e insultos.

Ante la incertidumbre, el presidente de la Cá-

mara de Comercio, Diego Martínez Cano, reu-

nió a los expositores y les dio una explicación,

como no podía ser de otra manera. He de reco-

nocer y por ello lo hago público a través de este

artículo de opinión, que el presidente estuvo acer-

tado en la toma de decisiones. Aunque no con-

tentara a todos las que se tomaron eran las úni-

cas posibles a mi entender.

Pero lo que me llamó la atención poderosa-

mente fueron sus palabras valorando lo que los

agricultores habían hecho. Dijo que "no voy a pe-

dir a la policía que saque a palos a los agriculto-

res porque esta es su feria. Si ellos esta muestra

no tendría sentido". Algunos empresarios, en aquel

momento, sólo atinaban a preguntar por su di-

nero: la inversión realizada y el día perdido.

Es cierto que no son formas de manifestarse

por un problema de rentabilidad o económico,

pero la desesperación lleva en ocasiones a com-

portamientos, que en caliente, llegan a limites in-

sospechados.

El uso de la fuerza no es la solución. Si hu-

biera entrado la policía en el recinto es posible

que se hubiera producido alguna desgracia ya que

los manifestantes estaban excesivamente exalta-

dos.

Finalmente, es fácil comprender que para que

esta muestra sea un éxito es necesario que la vi-

siten muchos agricultores, todos si es posible. Por

lo tanto, darles palos no es lo más apropiado. De-

masiados palos llevan ya como para que física-

mente también se les corrija un comportamiento

como el que tuvieron el primer día de feria.

Agradezco la paciencia y el saber estar de Die-

go Martínez Cano, su comprensión y alabo la ha-

bilidad para salir de una situación complicada

que no deseo a nadie.

Gracias Diego por no dejar actuar a la policía

y comprender lo que muchos no entendieron y

aún hoy se niegan a comprender. Sin agriculto-

res el sector no existe.

El Presidente de la Cámara no quiso que
apalearan a los agricultores en la Expo



LA CONSEJERÍA DE
AGRICULTURA Y PESCA
RECONOCIÓ QUE SÓLO
SE HA VIGILADO SI LAS
ALHÓNDIGAS CUMPLEN
CON LA TIPIFICACIÓN

■ José Esteban Ruiz

La información de la Consejería de

Agricultura sobre las inspecciones

realizadas en las alhóndigas en la

que certificaba que cumplen todas

las exigencias recogidas en la futu-

ra normativa de calidad, ha indig-

nado aún más a las comercializa-

doras integradas por ECOHAL, ya

que a su entender, con esta afirma-

ción, la Junta de Andalucía confir-

ma que las acciones emprendidas

desde la Consejería “discriminan al

sistema de subasta y sus agriculto-

res”. Así, “son las únicas que es-

tán siendo objeto de inspecciones

y por tanto a las únicas que se les

exige que cumplan el Decreto de

Tipificación, tal y como se recono-

ce en el propio comunicado”, ar-

gumentan.

La información facilitada por la

Consejería, también aseguraba que

el Decreto de Tipificación fue una

petición del sector hortícola alme-

riense, algo de lo que discrepan des-

de ECOHAL al considerar que

“sólo tiene sentido si desde la Con-

sejería se estima que el sector hor-

tícola almeriense son sólo las em-

presas asociadas a COEXPHAL, a

quienes según la interpretación tor-

ticera del Decreto de Tipificación,

no se les aplica la norma”. Prueba

de ello, reclaman desde la asocia-

ción, “es que las cooperativas que

no subastan no están siendo ins-

peccionadas”.

ECOHAL exige que se trate a to-

dos igual y que la vigilancia se eje-

cute en todas las empresas.  Asi-

mismo, consideran que “se hace

una interpretación interesada del

Decreto de Tipificación que sólo

busca perjudicar a las subastas y a

sus agricultores y que denota quien

está marcando el paso de la Con-

sejería de Agricultura”. Al respec-

to, desde ECOHAL, apostillan que

“no hay que olvidar que la propia

titular de Agricultura fue durante

años gerente de la Federación de

Cooperativas de Granada”.

Por otra parte, desde esta asocia-

ción, tampoco están de acuerdo con

la Junta respecto a la extensión de

norma. Agricultura mantiene que

“supondrá dar un paso sustancial

ya que sólo se permitirá comercia-

lizar productos de calidad extra y

de primera, quedando excluidas de

la comercialización en los merca-

dos las segundas y las terceras”. So-

bre este mensaje, ECOHAL plan-

tea varias objeciones. “En primer

lugar pone de manifiesto el desco-

nocimiento del Decreto pues en el

mismo no se establece la catego-

ría  extra, sino sólo primera y se-

gunda. Además, en el hipotético

caso que se llegue a aplicar la ex-

tensión de norma en relación a la

prohibición de venta de segundas,

puede acarrear un peligro por el des-

censo del consumo de frutas y hor-

talizas”. Otro reproche que hace a

la Junta se centra en que “al agri-

cultor se detraerá una cantidad para

financiar la promoción de los pro-

ductos”. Consideran que debería ser

debatido con el colectivo de pro-

ductores, ya que “las últimas cam-

pañas no están siendo para exigir-

les más esfuerzos”.

Finalmente, ECOHAL manifiesta

“una honda preocupación” porque

“la Junta se esté invirtiendo en pro-

mocionar la contramarca ‘Lola’,

que a día de hoy ni tan siquiera ha

terminado su proceso de registro

oficial, al haberse producido la opo-

sición de varias empresas que en-

tienden que HORTYFRUTA no

pueda registrar esa marca por ser

lesiva para sus intereses, por lo que

existe la posibilidad, real y cierta,

que el dinero que se está utilizando

para promocionar dicha contra-

marca vaya directamente a la ba-

sura si la OAMI  no autoriza su uso.

Podría darse el caso de tener que in-

demnizar económicamente a las

empresas que hayan visto sus de-

rechos de propiedad industrial vul-

nerados, por utilización indebida de

la citada contramarca”. 

ECOHAL culpa al Gobierno andaluz
de trato discriminatorio a las subastas

NORMATIVA  DE CALIDAD
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con la misma intención, agricul-

tores habían iniciado su marcha

para la zona de La Cañada como

punto de partida de los cierres que

se llevarían a cabo en la zona del

Levante almeriense. La jornada

transcurrió con el despliegue de

vigilancia montado por los agri-

cultores que se prolongó durante

la noche.

Con el paro en la actividad de la

primera empresa se sucedieron las

llamadas a los responsables agra-

rios. Una tras otra, Francisco Var-

gas y Andrés Góngora recibieron

comunicaciones que procedían de

diferentes empresas. La mayoría

de ellas hacía oficial su cierre, y

por tanto, evitaba el trabajo del

agricultor, que agilizaba, de esta

manera, su tarea del día, que no se

vendiera ni un solo kilo de horta-

lizas.

■ Cierre por un día. / FHALMERÍA

LAS ORGANIZACIONES
AGRARIAS ANUNCIARON
LA CONSTITUCIÓN DE
UNA MESA PERMANENTE
PARA DETERMINAR LOS
COSTES DE PRODUCCIÓN

■ José Esteban Ruiz

Lo han calificado de “hecho his-

tórico”. Por primera vez, agricul-

tores y comercializadores se han

sentado para crear un mecanismo

que controle el precio al que se

venden las frutas y hortalizas de

Almería, en función de los costes

de producción y atendiendo a la

época del año, ya que “no se man-

tienen los gastos homogéneos tan-

to de los diferentes productos

como en los distintos tiempos en

los que se divide la campaña hor-

tofrutícola”.

Tras los últimos acontecimien-

tos protagonizados por los agri-

cultores, se consiguió que las em-

presas hortofrutícolas reaccionen,

asuman la pérdida de rentabilidad

a la que está sometido el agricul-

tor y “desde la confianza”, co-

miencen a trabajar juntos esta-

bleciendo unos precios mínimos

de venta. Se trata de un acuerdo

que perdurará en el tiempo y que

como indicaron los dirigentes de

las organizaciones agrarias, “aca-

■ J. E. R.

Cientos de agricultores concen-

trados en el polígono la Redonda,

hartos por tener que vender por

debajo del precio que le cuesta

producir un kilo de hortalizas, de-

cidieron organizarse en grupos

para solicitar a las comercializa-

doras que cerraran sus puertas has-

ta que no atendiesen sus peticio-

nes, es decir, “que vendan por en-

cima de costes”. Los dirigentes

provinciales de las organizaciones

agrarias, Francisco Vargas, por

parte de ASAJA y Andrés Gón-

gora, representando a COAG, se

dirigieron al colectivo exponien-

do las situación. Aunque en aquel

momento habían remontado algo

los precios en algunos productos,

aseguraba Góngora, mantenía que

“tenemos que buscar el compro-

palabra y con rotundidad, “sí”.

Ante semejante unanimidad, pro-

cedieron a organizarse para iniciar

su plante particular a las comer-

cializadoras almerienses. Antes de

comenzar con dicha tarea, el pre-

sidente de ASAJA-Almería, Fran-

cisco Vargas, solicitó al grupo que

no se protagonizaran altercados

que pudieran finalizar con agri-

cultores detenidos. En grupos se

dirigieron, en primer lugar, a las

empresas ubicadas en la zona.

Una vez cerciorados de que la

comercialización había cerrado

sus puertas en el polígono La Re-

donda, los agricultores se organi-

zaron en diferentes grupos para vi-

sitar al resto de empresas. Así, par-

te del colectivo se dirigió hacia

Adra y el resto dirección Almería,

para visitar todos los centros hor-

tofrutícolas. Momentos antes, y

Los agricultores consiguen forzar la
venta fijando precios de referencia

SISTEMA COMERCIAL

REVUELTA

La desesperación de los productores por las
cotizaciones paraliza la venta de hortalizas

■ Los agricultores protagonizaron durante una semana varias concentraciones. / FHALMERÍA

los precios mínimos de referen-

cia. La intención inicial es que los

cambios se lleven a cabo sema-

nalmente.

“Esa mesa debe dar transpa-

rencia en las prácticas comercia-

les  por lo que deben  buscar las

herramientas que la garanticen”,

insistió Góngora. 

ba de nacer por lo que hay que

cuidarlo, alimentarlo y fortale-

cerlo”. El documento firmado por

los responsables agrarios, ECO-

HAL y COEXPHAL, mantiene

aún muchas lagunas como expli-

có Andrés Góngora, secretario

provincial de COAG. En este sen-

tido, añadió Góngora, “no se es-

pecifica qué va a ocurrir con las

segundas categorías que no se

vendan por encima del precio fi-

jado o cómo vamos a controlar el

cumplimiento del acuerdo tanto

en alhóndigas como en coopera-

tivas. Lo único que queda más que

claro es que se mantendrán reu-

niones periódicas para establecer

miso de la comercialización”. Los

responsables sindicales pregunta-

ron a los agricultores que si a pe-

sar de “la leve subida”, estaban

dispuestos a parar el comercio, a

lo que respondieron, sin mediar

■ J. E. R.

El sector se
reúne para
analizar las
cotizaciones 

Durante las últimas semanas,

agricultores y comercializado-

res se han reunido en diferen-

tes ocasiones para estudiar la

evolución de las cotizaciones

de las frutas y hortalizas y to-

mar algunas decisiones en la

referencia de venta. Estos en-

cuentros marcan el trabajo dia-

rio y urgente, No obstante, con

vistas al futuro, “hay mucho

que hacer para consensuar ac-

ciones y decisiones que mar-

carán el sistema comercial de

hortalizas en la provincia”. Un

esfuerzo que corresponde a to-

dos y del cual depende el éxi-

to de la medida puesta en mar-

cha “por los agricultores, pie-

za fundamental del logro”, se-

gún ha manifestado el presi-

dente de ASAJA-Almería

Francisco Vargas. En estos pri-

meros encuentros no han to-

mado parte las dos asociacio-

nes de comercializadores al

mismo tiempo. No obstante, la

intención es que todos los im-

plicados, se sienten a hablar

juntos lo antes posible.

SEGUIMIENTO

■ J. E. R.

ECOHAL pide
garantía de
control en las
cooperativas

La asociación ECOHAL ha

pedido a los sindicatos agra-

rios ASAJA y COAG, que

exijan el cumplimiento de los

acuerdos “a todos por igual

y no exclusivamente a las

empresas de esta asociación,

tal y como ambas asociacio-

nes anunciaron en compare-

cencia publica conjunta”. La

queja viene motivada porque

en el propio documento ela-

borado por las organizacio-

nes agrarias para su firma por

las comercializadoras, se exi-

gía por un lado unos precios

mínimos por producto y por

otro, y para el caso de las em-

presas comercializadoras no

subastadoras que se pusiera

el precio mínimo del pro-

ducto entregado en el alba-

rán de entrada.

CUMPLIMIENTO
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La Empresa Hazera España90
SAU organizó los pasados 16 y
17 de diciembre unas jornadas de
puertas abiertas en las que, junto
a sus variedades más conocidas,
mostró a los asistentes sus últimas
novedades. En este sentido, según
indicaron desde la propia empre-
sa, durante la cita se hizo un es-
pecial hincapié en su variedad
para ramo Marylu, un tomate “con
alta tolerancia a T.Y., cuello lar-
go, larga vida y excelente color”.
Éste fue, sin duda alguna, el ‘pro-
ducto estrella’ de la jornada, aun-
que desde la empresa también qui-
sieron recordar a los participan-
tes cuáles son algunas de sus otras
semillas.

De este modo, durante dos días,
agricultores y profesionales pu-
dieron conocer de primera mano
los tomates de ciclos tanto largos
como cortos, en pintón y rojos y,
además, con distintos calibres y
resistencias. Asimismo, desde Ha-
zera mostraron una amplia gama
de tipos cherry y cocktail en dis-
tintos tamaños y colores. En de-
finitiva, pusieron a disposición de
los asistentes un amplio abanico
de oportunidades y que, a buen
seguro, responden a todas y cada
una de las necesidades de los agri-
cultores y, en última instancia, a
las demandas de los diferentes

mercados de destino, cada día más
exigentes.

TODO EL AÑO

Aunque la empresa organizó está
jornada de puertas abiertas a mi-
tad del mes de diciembre, en ho-
rario de 9 de la mañana y hasta
que la falta de luz impidiera su
continuidad, lo cierto es que des-
de Hazera afirmaron que, en cual-
quier momento, están dispuestos
a acoger la visita de cualquier pro-
ductor o técnico interesado en sa-
ber aún más sobre todas y cada

una de sus variedades en el mer-
cado. De hecho, desde la entidad
afirmaron que “cualquier pro-
ductor, comercializador o amigo
podrá acceder a nuestras instala-
ciones solicitándolo telefónica o
personalmente en nuestras ofici-
nas o al personal acreditado de
Hazera en la zona”.

En definitiva, desde esta em-
presa están dispuestos a mantener
un contacto directo y continuo con
sus clientes, de modo que tanto
unos como otros puedan apren-
der y discutir sobre sus respecti-
vas experiencias.

La cooperativa de segundo gra-
do Anecoop ha comenzado con
muy buen pie la comercializa-
ción de su nueva variedad de cle-
mentina. Se trata, concretamen-
te, de ‘Clemensoon’, más tem-
prana, de mejor calibre y que
presenta una mayor calidad or-
ganoléptica y de piel. Además,
la empresa ha iniciado la cam-
paña de cítricos de la mejor ma-
nera posible. Y es que, a tres me-
ses del comienzo de la misma,
el precio de las clementinas ya
se ha incrementado un 75 por
ciento sobre la campaña

CLEMENTINAS

■ La empresa cuenta con un amplio catálogo de tomate. / FHALMERÍA

2008/2009, así como un tercio
sobre la de hace dos años. Asi-
mismo, como han explicado
desde Anecoop, el precio de las
naranjas ha experimentado tam-
bién un crecimiento, en este caso
del 65 por ciento respecto a la
campaña pasada y ya supera casi
en un quinto a la liquidación ob-
tenida hace un par de años.

Mucho ha ayudado a este
buen arranque de la campaña ci-
trícola la menor producción, que
se debe a causas agronómicas,
así como la recuperación de la
demanda europea por la mejo-
ra de la  economía de los con-
sumidores del Viejo Continen-

La empresa almeriense espe-
cialista en software agroali-
mentario Hispatec mantiene una
progresión constante en su ob-
jetivo de llegar a todos los sec-
tores nacionales relacionados
con la industria de la agroali-
mentación. Como indican “es
una de nuestras principales lí-

neas estratégicas y por la que se
ha hecho una firme apuesta en
los últimos años, siendo su base
el crecimiento y la expansión
del negocio”.  De este modo,
informan de que acaban de fir-
mar un acuerdo para la distri-
bución de su ERPagro en Ca-
taluña, al que consideran que
“completa la expansión a nivel
nacional”. 

Este programa informático,
según describen desde Hispa-
tec, “es un software de gestión
integral desarrollado por esta
compañía tecnológica y que
está totalmente especializado y
adaptado a los procesos de ne-
gocio de las empresas del sec-
tor agroalimentario”.

HISPATEC
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Hazera muestra su variedad
de tomate Marylu, un larga
vida con alta tolerancia al T.Y.

‘Clemensoon’ de Anecoop
conquista el mercado

El ERPagro
‘conquista’ las
empresas de
Cataluña

■ Isabel Fernández

■ R. Villegas

■ J. E. Ruiz

te, además de la escasez de pro-
ducto en este inicio de campa-
ña de cítricos procedentes de pa-
íses como Sudáfrica y Argenti-
na. Desde la entidad también
han señalado que el consumo de
cítricos se ha visto incrementa-
do como método casero de com-
bate contra la tan temida Gripe
A.

Al respecto, el director Gene-
ral de Anecoop, José María Pla-
nells, ha asegurado que “esta
nueva campaña debería refor-
zar la postura de quienes valo-
ran como primer atributo el ejer-
cicio generalizado de una co-
mercialización de calidad”. Y
ha recalcado que el reto de Ane-
coop no es otro que “poder man-
tener el nivel de ventas hasta el
final de la campaña y que re-
percuta de forma positiva en el
agricultor”.



La Unión Europea y Marruecos firman
el Acuerdo de Asociación Comercial

■ José Esteban Ruiz

FIN DE LAS NEGOCIACIONES. EUROPA ABANDONA A LOS AGRICULTORES DE ALMERÍA

■ Aumentan las concesiones en tomate. / FHALMERÍA

tajas del acuerdo en gran parte de

su exposición. Aunque no se es-

pecifican cifras sobre concesio-

nes y aranceles, sí que expone que

“este acuerdo trata de dar res-

puesta a la apertura emprendida

por Marruecos mediante la in-

mediata liberalización del 55% de

las importaciones procedentes de

este país”, y continúa, “la mejora

de las concesiones en el sector de

frutas y hortalizas, ha tenido en

cuenta el grado de sensibilidad de

cada producto y se ha llevado a

cabo con el objetivo de lograr una

integración de las exportaciones

marroquíes en el mercado de la

Unión que favorezca las comple-

mentariedades de los sistemas de

producción”. Asimismo, confir-

man que “se mantendrán los ca-

lendarios de producción de los

productos considerados más sen-

sibles, como tomates, fresas, ca-

labacines, pepinos, ajos y cle-

mentinas”, aclarando que "las

concesiones relativas a esos pro-

ductos ha adoptado la forma de

contingentes arancelarios”.

REACCIONES

Según FEPEX, el acuerdo con-

templa “la práctica liberalización

de las importaciones por parte de

la UE de las frutas y hortalizas

procedentes de Marruecos. En el

caso de tomate las concesiones

pasarán de un contingente de

213.000 toneladas, establecido en

el acuerdo actual a 285.000 tone-

ladas en el año 2013, lo que re-

presenta un incremento del 34%”.

Para Fepex, al igual que COEX-

PHAL y las distintas organiza-

ciones agrarias, ASAJA, COAG

ficación, las organizaciones agra-

rias esperan que se conozcan los

detalles del acuerdo, y especial-

mente, el apartado dedicado a los

controles que se llevarán a cabo

para que el acuerdo se cumpla.

RECHAZO

Tras la firma, poco queda por ne-

gociar. No obstante, para que fi-

nalmente entre en vigor, el do-

cumento  debe atravesar un pro-

ceso en el que debe ser ratifica-

do tanto por el Consejo de Asun-

tos Generales de la Unión Euro-

pea como por el Parlamento. Por

tanto, la esperanza del sector, ma-

nifestada de inmediato, es que se

rechace en dichas instituciones

europeas, y de esta forma se alar-

gue más se puesta en práctica, que

como pronto, indican desde la Ad-

ministración que tampoco se res-

petaría el mismo hasta 2011.

CONTROLES

Por su parte, la Interprofesional

Andaluza de Frutas y Hortalizas,

comparte la misma posición. Así,

manifiesta que “el acuerdo llega

en el peor momento posible para

el sector hortofrutícola andaluz

que se encuentra en una situación

muy delicada, envuelto en una

profunda crisis, que sin lugar a du-

das, se verá agravada con la en-

trada de más productos proce-

dentes de Marruecos en los mer-

cados comunitarios”. Por este mo-

tivo, solicitan a la Administración

que establezca los mecanismos

que sean necesarios para que se

vigilen las aduanas y se controlen

las importaciones marroquíes que

lleguen a la Unión Europea, que

se cumplan los cupos y calenda-

rios, y sobre todo, que se respe-

ten los precios de entrada. Este as-

pecto, preocupa a todo el sector.

Desde COAG han insistido una y

otra vez en la urgente necesidad

de que se garantice el cumpli-

miento integro del acuerdo.

y UPA, así como para HORTY-

FRUTA, tendrá una incidencia ne-

gativa en las regiones producto-

ras de hortícolas, con “la consi-

guiente destrucción de empleo y

exportación”, apuntan en FEPEX.  

El lamento de los agentes del

sector ha ido acompañado de la

indignación, ya que consideran

que los responsables políticos del

país no han obrado con claridad,

han omitido información, y sobre

todo, no han velado por ni la agri-

cultura ni por los intereses del

agricultor. FEPEX considera que

“no se ha valorado por parte de

las autoridades responsables de la

negociación el impacto que ten-

drá el acuerdo ni se ha adoptado,

a pesar del largo periodo de ne-

gociación, ninguna medida polí-

tica de carácter social, ni de re-

estructuración ni de moderniza-

ción de las explotaciones que per-

mita hacer frente a la competen-

cia de Marruecos, que con unos

salarios 15 veces inferiores a los

españoles va a provocar un fuer-

te deterioro de los mercados co-

munitarios en todas las produc-

ciones afectadas”.

Por su parte, desde  ASAJA,

consideran que la actitud del Go-

bierno “ha sido engañosa”. No

comprenden “el interés de los ti-

tulares de agricultura en ocultar

este hecho y negar una vez tras

otra lo evidente, cuando lo lógi-

co hubiese sido informar al sec-

tor”. Con la firma, a falta de rati-

Durante los dos últimos años, el

sector hortofrutícola de Almería

no ha cesado en el intento de evi-

tar que en la revisión del Acuer-

do de Asociación comercial entre

la Unión Europea y Marruecos no

fuesen utilizadas las frutas y hor-

talizas como moneda de cambio.

Por activa y pasiva han pedido

al Gobierno español que defen-

diese los intereses de este sector

que en estos momentos se en-

cuentra en ‘horas bajas’. El temor

de productores y comercializa-

dores se ha convertido en total

desesperación que se acababa de

firmar dicho acuerdo. Protestas y

reivindicaciones quedaron atrás,

sin haber sido atendidas en Bru-

selas. Ahora, sobre la mesa un do-

cumento que favorece las impor-

taciones de productos hortofru-

tícolas marroquíes y que “pone en

grave peligro la agricultura de Al-

mería”, como advierten organi-

zaciones de agricultores y aso-

ciaciones del comercio.

Queda patente que para benefi-

ciar las exportaciones de la Unión

Europea al Reino de Marruecos

de productos agrícolas transfor-

mados o de aquellos que se en-

marcan en el sector pesquero, el

aceite de oliva o aceituna de mesa,

entre otros, la UE ha cedido a las

pretensiones alauitas de introdu-

cir en terreno comunitario más

frutas y hortalizas, productos que,

según la Comisión Europea, “su-

ponen el 80% de los productos

que la UE importa procedentes de

Marruecos”.

En un comunicado de la Comi-

sión, se centra en exaltar las ven-

■ J. E. R.

“La mayoría de productores de hortalizas
en el Reino Alauita proceden de España”

El secretario de Estado de Medio

Rural y Agua, Josep Puxeu, en

relación al Acuerdo de Asocia-

ción Comercial afirmó que la ma-

yor parte de los productores de

frutas y hortalizas de Marruecos

son de origen europeo. En 1995,

cuando comenzó la relación co-

mercial entre ambas zonas for-

malizada en estos acuerdos, Pu-

xeu aseguró que “muchos em-

instalados en Marruecos”. Por

parte del Gobierno de España,

explicó el secretario de Estado,

“se ha ofrecido que los opera-

dores europeos instalados en Ma-

rruecos y europeos instalados en

Europa se pongan de acuerdo

para no destrozar los mercados

locales en tiempos de  exceso de

producción y precios a la baja

como ha ocurrido los dos últi-

mos meses. Como este acuerdo

no ha existido. El Gobierno fran-

presarios europeos, principal-

mente españoles dedicados a las

frutas y hortalizas se fueron ins-

talando en Marruecos para pro-

ducir. Cultivan cerca del 80% de

la fresa y el 50% del tomate, y el

resto lo producen franceses y ho-

landeses; vendiendo tecnología,

como en anteriores épocas lo ha-

cían otros países y ocupando la

hegemonía de ese negocio. Por

tanto, hablamos de franceses, ho-

landeses  y españoles, andaluces■ Puxeu y Aguilera. / FIRMA

cés y español,  decidieron incre-

mentar los controles en fronte-

ra para hacer cumplir los precios

de entrada y los contingentes,

respetando escrupulosamente, el

acuerdo”. Precisamente, este as-

pecto es el que más preocupa a

la Junta de Andalucía. Así, Cla-

ra Aguilera, consejera de Agri-

cultura y Pesca, insistió en que

"no soy partidaria de estos acuer-

dos, no  me gustan. Hasta la fe-

cha se ha verificado que se in-

cumplen y perjudican a nuestros

agricultores. Por tanto, vamos a

estar con el Gobierno, pidiendo

que fortalezcan los mecanismos

de control sobre las importacio-

nes marroquíes”.
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■ Berenjenas. / FHALMERÍA

EN BREVE

PEPINO
SUBE

BERENJENA
SUBE

CALABACÍN
SUBE

También buenas no-

ticias para una de las

hortalizas que en

peor situación se en-

contraban hace pocas

semanas. Aún así, su

aumento está siendo

moderado, ya que el

tipo convencional no

supera los 70 cénti-

mos, y el gordo está

a 0,65 el kilo.

PIMIENTO
MANTIENE

JUDÍA
SUBE

■ Elena Sánchez

Después de unas semanas en las

que se ha producido una serie de

acontecimientos que han involu-

crado directamente a los precios

y gracias a la llegada, por fin, de

las bajas temperaturas, no sólo a

la provincia almeriense sino tam-

bién al resto de España y Europa,

están mejorando las cotizaciones

de las hortalizas de Almería. Y es

que, en primer lugar y después de

ver que los productos no cotiza-

ban ni para cubrir los costes de

producción, tanto organizaciones

agrarias como agricultores y

miembros del sector decidieron

implantar unos precios mínimos

para enderezar la situación actual.  

Son muchos los factores que es-

tán llevando a que ésta sea la peor

campaña de otoño en cuanto a

precios con respecto a otros años

anteriores. En primer lugar seña-

lar la escasa demanda tanto en el

territorio nacional como en Eu-

ropa por diversos motivos como

la producción propia, la escasa de-

manda, la crisis económica gene-

ralizada, etc. y en segundo lugar

la competencia con terceros.

El frío y los últimos pactos
mejoran poco a poco el
precio de las hortalizas 

■ E. S. G. 

El tomate
cierra el año
con una buena
facturación

El tomate ha registrado una evo-

lución continua durante los  cua-

tro últimos meses de 2009, ya

que la campaña la comenzó con

precios bajos, pero conforme han

BALANCECAMBIO

Después de un mes en el

que los precios no fueron

nada buenos para el pepi-

no, en esta ocasión parece

que se ha registrado un pe-

queño aumento en las co-

tizaciones. Así, el tipo

francés roza los 85 cénti-

mos, mientras que el ne-

gro corto no supera los 70

céntimos el kilo. Por su

parte, el tipo Almería co-

tiza a 0,90 euros.

Gran comportamiento

de esta hortaliza en el

último mes del año. Co-

tizaciones elevadas que

están haciendo remon-

tar a la berenjena gra-

cias a su mayor de-

manda. Así, el tipo lar-

go roza los 95 céntimos

de empiece, mientras

que la berenjena raya-

da supera los 80 cénti-

mos de euro el kilo. 

El pimiento, más o

menos, mantiene los

precios que está re-

gistrando en esta cam-

paña. Parece ser que

la mejor variedad es el

California amarillo

que supera los 75 cén-

timos el kilo, mientras

que los peores parados

están siendo los ita-

lianos que cotizan a

0,40 el kilo.

Siguiendo con el incre-

mento de precios regis-

trado este último mes,

la judía también se ha

sumado a esta mejoría.

Así, la variedad que se

ha colocado en primer

lugar es la stryke que

supera los dos euros,

mientras que la más

baja sigue siendo la pe-

rona semi que está a

1,50 el kilo.

pasado las semanas y gracias a

las medidas que se han ido to-

mando, su evolución ha sido más

que positiva para los producto-

res de tomate de la provincia al-

meriense. Según los expertos, pa-

rece ser que la Tuta absoluta no

ha hecho al final tanto daño en

los cultivos como se esperaba, lo

que ha permitido un mejor des-

arrollo de la planta y obtener fru-

tos de alta calidad y seguridad. 

Con ello, las cotizaciones en

estos momentos están por enci-

ma de lo esperado, sobre todo

para el tomame ensalada.



ESTA EMPRESA DE
SEMILLAS APUESTA POR
SUS VARIEDADES PIEL
DE SAPO TOMANDO
COMO REFERENCIA LOS
RESULTADOS 

■ CIA

El melón Havana de Seminis

está teniendo una gran acogida

en la zona del Poniente alme-

riense, ya que se trata de una

planta muy fuerte que es lo que

hoy día más demanda el agri-

cultor de melón. Y es que, esta

casa de semillas siempre está

trabajando para conseguir los

mejores productos que permi-

tan al agricultor ganar en tiem-

po, dinero y producción. Por

este motivo, Havana calará en

la próxima primavera por se-

gundo año consecutivo para per-

mitir que el productor de esta

variedad siga apostando por fru-

tos consistentes que dejen hue-

lla tanto en el consumidor como

en el mercado internacional. En

concreto, el año pasado el agri-

cultor Antonio Avilés González,

cultivó Havana y consiguió re-

sultados muy bueno, ya que “ob-

tuve una producción de 25.000

kilos en 4.500 metros cuadrados

a un precio final de 64 céntimos

de euro por kilo. El calibre que

consiguió el fruto era extraor-

dinario, ya que todos los melo-

nes pesaban entre 3,5 y 4 kilos,

es decir, eran del peso que me-

jor se paga en el mercado”.

Se trata de un melón que quien

tenía la oportunidad de verlo en

campo el año pasado se queda-

ba prendado por ser un tipo piel

de sapo con un escriturado muy

bueno, de buen comer por el

azúcar que tiene y lo mejor es

que no se pudre, ya que aguan-

ta más y para comercializarlo es

mucho mejor. 

Asimismo, el hecho de que la

mata sea fuerte es una de las ca-

racterísticas más destacadas por

aquéllos que han trabajado ya

con Havana, puesto que, como

afirma Antonio Avilés, “es el

principal aspecto que nosotros

buscamos a la hora de cultivar

un producto. El motivo es que

si la mata es fuerte para la hora

de buscar el engorde, la planta

no se viene abajo ni se seca.

Además, también destacaría de

este fruto que para mantenerlo

es muy fácil, tiene menos com-

plicaciones que los otros melo-

nes y, yo puedo contar que la

gente que sembró el año pasado

melón injertado no consiguió un

fruto tan fuerte como el mío”. 

Para la próxima campaña An-

tonio Avilés está convencido de

que va a volver a poner el me-

lón Havana de Séminis, “aun-

que para este año lo voy a poner

a primeros de enero, en vez de

a mediados de febrero como en

el ejercicio anterior. Creo que

esta decisión es más correcta, ya

que estamos trabajando con un

melón muy vigoroso y por eso

va a ir bien para enero. Duran-

te el proceso de producción, yo

tengo las colmenas tan sólo du-

rante cuatro días porque el cua-

je es suficiente y el fruto sale

con más calidad. Además, el

proceso de producción es de

unos tres meses, aunque depen-

de del tiempo, pero si comien-

zo en enero, para finales de abril

ya podré cortar el melón”. 

BUENA ACOGIDA

Según ha explicado este agri-

cultor de melón Havana de Sé-

minis, las sensaciones que tu-

vieron sus compañeros el año

pasado al ver su producción fue-

ron muy buenas, por lo que “sé

que para la próxima campaña

los cinco invernaderos que hay

junto al mío también van a apos-

tar por esta variedad de melón

que lo tiene todo, tamaño dul-

zor, mata fuerte, etc. Por la zona

de Adra ha dado mucho de qué

hablar esta fruta y la prueba de

ello son los resultados tan bue-

nos que he conseguido con mi

apuesta por Havana”. De hecho,

Avilés ha afirmado que “para

este año voy a tener ciclo tem-

prano, medio y tardío , con el fin

de poder ofertar melón durante

toda la campaña. Además, lo

bueno es que la diferencia del

ciclo no varía en la producción

final, únicamente que el melón

más tardío echa un poco más de

kilos, pero en cuanto a caracte-

rísticas son todas las mismas du-

rante toda la campaña”. 

El melón “Havana” de Seminis, una planta
fuerte como demanda el agricultor almeriense

VARIOS PRODUCTORES AVALAN LA RENTABILIDAD DE ESTA VARIEDAD GRACIAS A SU ALTA CALIDAD

■ A. Aviles es uno de los agricultores que este año repetirán con “Havana” por los buenos resultados obtenidos la pasada campaña. / M.C.

■ Melón “Havana”, atractivo por naturaleza. / M.C.
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■ Esta variedad de Seminis tiene una alta producción. / M.C.



UN TESORO BAJO TIERRA

LA EXPOSICIÓN ESTARÁ
HASTA EL DÍA 10 DE
ENERO EN EL VESTÍBULO
DEL TEATRO AUDITORIO
CIUDAD DE VÍCAR, TRAS
HABER VISITADO EL EJIDO

■ Rafa Villegas

Uno de los mayores tesoros del
Poniente almeriense es, sin lugar
a dudas, su agua subterránea. Ésta,
que procede de la nieve de Sierra
Nevada y Sierra de Gádor, es la
que ha hecho posible el milagro
económico de la zona, donde los
agricultores han sido capaces de
transformar un triste paisaje des-
értico en todo un vergel bajo plás-
tico. Es por ello que la Conseje-
ría de Medio Ambiente de la Jun-
ta de Andalucía se ha puesto ma-
nos a la obra para informar so-
bre la necesidad de proteger estos
acuíferos.

Así, la Junta ha organizado una
exposición itinerante: ‘Acuíferos
del Poniente, un tesoro oculto bajo
tus pies’ con la que pretende, a tra-
vés de la información y el cono-
cimiento, explicar cuál es la si-
tuación real de esta masa de agua,
así como las causas que la han ori-
ginado y, como no podía ser de
otra manera, las alternativas de
gestión hídrica que se pueden
plantear.

rina en estos acuíferos mediante
la construcción de infraestructu-
ras alternativas para la obtención
del agua y otras medidas com-
plementarias”.

Al respecto, el delegado de Me-
dio Ambiente, Clemente García,
ha afirmado que “a todos nos in-
teresa preservar un tesoro como
el Acuífero del Poniente, que no
sólo riega uno de los principales
motores de desarrollo de Alme-
ría, como es la agricultura inten-

siva del Campo de Dalías, sino
que también es fuente de vida y
de futuro para esta importante co-
marca”. Asimismo, García ha des-
tacado que “de ahí que sea pri-
mordial que todos conozcamos su
situación de sobreexplotación y
que nos impliquemos en su recu-
peración a través de un uso res-
ponsable de este fundamental y
cada vez más escaso recurso”.

Tras el Hospital de Poniente, la
muestra se encuentra en Vícar.

La Junta muestra la importancia de
las aguas subterráneas del Poniente

■ R. V. A.

Antonio Bonilla
exige a la UE
que ‘mire’ por
la agricultura

El alcalde de Vícar, Antonio
Bonilla, ha remitido un escri-
to al presidente del Gobierno,
José Luis Rodríguez Zapatero,
a la ministra de Medio Am-
biente y Medio Rural y Mari-
no, Elena Espinosa, así como
al presidente de la Junta de An-
dalucía, José Antonio Griñán,
exigiendo una serie de medi-
das para paliar la crisis del sec-
tor.

Bonilla propone que, duran-
te el semestre de la presiden-
cia europea española, se traba-
je por “el control de los con-
tingentes pactados, ni un kilo
más, y eso se hace en los puer-
tos de entrada a la Unión Eu-
ropea (UE) que reciben los pro-
ductos que vienen de países ter-
ceros”. Asimismo, ve necesa-
rio “un control exhaustivo de
todos los movimientos portua-
rios con las inversiones que de-
ben de ser personal de la UE
que deben ser supervisados por
los países afectados”. Final-
mente, Bonilla exige “calidad
y seguridad alimentaria a los
productos de otros países y el
pago de aranceles por parte de
estos últimos, con los que com-
pensar a los sectores perjudi-
cados por esa competencia”.

PETICIÓN

■ Imagen de la exposición itinerante ‘Acuíferos del Poniente, un tesoro oculto bajo tus pies. / FHALMERÍA

Respecto a la nueva gestión del
agua, gracias al Programa de Ac-
tividades de Apoyo a la Protec-
ción-Regeneración de los Acuí-
feros del Sur de Sierra de Gádor-
Campo de Dalías, se llevarán a
cabo una serie de acciones diri-
gidas a paliar la problemática hí-
drica existente en el Poniente y
que, como han explicado, “con-
siste en reducir la sobreexplota-
ción de los acuíferos subterráne-
os y minimizar la intrusión ma-

fhalmería - Diciembre 2009
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EL GRUPO SOCIALISTA
CULPA A CARMEN
CRESPO, ALCALDESA, DE
QUE LOS AGRICULTORES
NO COBREN LA AYUDA DE
RECOGIDA DE RESIDUOS

■ Rafa Villegas

■ R. V. A.

■ R. V. A.

El campo está que arde por la si-
tuación que atraviesa y ello es ex-
trapolable también a los ayunta-
mientos, donde las críticas por
buenas o malas gestiones entre
equipo de Gobierno y oposición
no dejan de aumentar. Es lo que
está ocurriendo en Adra, donde
la Concejalía de Agricultura está
a punto de culminar el V Plan de
Acondicionamiento y Mejora de
Caminos Rurales y el principal
grupo de la oposición, el PSOE,
critica la dejadez y el mal estado,
en general, de este tipo de vías
del municipio.

Con los siete kilómetros que se
terminarán de asfaltar antes del
final del año serán ya 42 los que
cuente el municipio gracias al
equipo de Gobierno de la alcal-
desa Carmen Crespo. Concreta-
mente, en estos días los trabajos
se están centrando en el acondi-

El PSOE abderitano critica la
gestión del Plan de Mejora de
Caminos Rurales del Consistorio

El ‘Follonero’
refleja la
realidad del
campo local

El pasado 6 de diciembre,
día de la Constitución es-
pañola, el canal de televi-
sión de La Sexta emitió un
completo reportaje sobre
la realidad del campo eji-
dense. El encargado de
buscar los testimonios de
todas las partes fue Jordi
Évole, más conocido
como ‘El Follonero’.

El programa se interesó
por los problemas de los
agricultores, como por
ejemplo la situación de
crisis de precios que pa-
decen. Del mismo modo,
Évole entrevistó a algunos
inmigrantes que confir-
maron que el campo no
está para celebraciones y
esta campaña no hay tra-
bajo para todos. Y es que,
en el campo provincial no
son pocos los que han
vuelto a las tradicionales
explotaciones familiares
de antaño.

Por fin un programa de
televisión nacional refle-
ja la realidad o, por lo me-
nos no manipula los testi-
monios.

PROMOCIÓN

La Guardia
Civil se incauta
3.000 litros
sin registro

El Seprona de la Guardia
Civil ha inmovilizado 3.250
litros de fitosanitarios que
carecen de registro. La ma-
yor parte de las incautacio-
nes tuvieron lugar en las lo-
calidades de Adra y Laujar
de Andarax.

El producto, comerciali-
zado bajo nombre comer-
cial, presenta como princi-
pales materias activas el
‘Benzoato de Emacmetina’
y la ‘Abamectina’, sustan-
cias en fase de desarrollo,
experimentación, estudio y
registro, por parte de una
importante empresa multi-
nacional del sector de de-
fensa fitosanitaria.

En total han sido deteni-
das seis personas, de las que
uno es el que importaba el
producto desde China.

FITOSANITARIOS ARREGLOS

■ Fitosanitarios. / FHALMERÍA

cionamiento de vías rurales si-
tas en Los Galindos, Cuesta Mo-
reno, así como Guainos Altos.

Según han informado desde la
Concejalía de Agricultura abde-
ritana, cada año destinan “un pre-
supuesto de 234.941 euros, así
como mejoras por valor de
47.885 euros a estos planes”, que
están cofinanciados por el Ayun-
tamiento, que aporta el 45 por
ciento, y por la Junta de Anda-
lucía, que colabora con el 55 por
ciento restante.

Sin embargo, el secretario de
Agricultura de la Ejecutiva Lo-
cal de Adra, Isidro Fernández, ha
explicado que no entienden “la
desidia del equipo de Gobierno
del Ayuntamiento de Adra, que
se ha dejado bastantes caminos
rurales sin arreglar y que se en-
cuentran en un estado lamenta-
ble”. Como muestra un botón, así,
Fernández ha explicado que “ca-
minos como el del Hazano o el
del Puntal llevan más de un año
en malas condiciones y se en-
cuentran totalmente intransita-
bles. Es imposible acceder a ellos,
y mucho menos para la recogi-
da de frutos por parte de los agri-
cultores”.

A ello, según los socialistas ab-
deritanos, se le añade un proble-
mas. Y es que, como ha conti-
nuado explicando Fernández,
“con los días de lluvia no hay
quien pueda transitar por ellos y
el acceso ya sí que es imposible”.
Es por ello que ha exigido que “la
nueva fase de mejoras de los ca-
minos rurales, ésas que tanto
anuncian a bombo y platillo, no
se ejecuten como las anteriores,
ya que han sido lamentables”.
Además, ha especificado que “lo
que no se puede seguir permi-
tiendo es que los caminos estén
a los tres meses de haberlos arre-
glado ya estropeados y se le eche
la culpa a la lluvia cuando no es
así”.

RESIDUOS

Finalmente, Fernández ha repro-
chado que “los agricultores de
Adra llevan sin cobrar varios años
los 300 euros que da la Junta por
hectárea, a fondo perdido, para la
limpieza de la vega porque la al-
caldesa del municipio, Carmen
Crespo, no ha redactado las or-
denanzas que regulan la recogi-
da de residuos agrícolas en Adra”.

■ R. V. A.

UPA fomenta la formación
con un curso de carretillas
en Vícar para parados

La organización agraria UPA
Almería demostró su lado más
social a finales del mes de no-
viembre pasado con la orga-
nización, en colaboración con
el Ayuntamiento de Vícar, de
un curso de carretilleros diri-
gido sólo a personas desem-
pleadas.

La parte teórica se llevó a
cabo en el Aula de Formación
del Centro Social de Las Ca-
bañuelas, con tres horas dia-
rias, de nueve a doce. Mien-
tras que los veinte participan-
tes que finalmente se apun-
taron al curso completaron su
formación con las necesarias
lecciones prácticas.

El curso constó de un total
de 24 horas teóricas e inclu-
yó, como no podía ser de otra
manera, los riesgos específi-
cos en el manejo de las carre-
tillas.

Del mismo modo, la vein-
tena de participantes, como
colofón final a la parte teóri-
ca del curso, recibieron una
serie de importantes nociones
básicas sobre la inserción la-
boral, así como sobre los de-
rechos de los trabajadores. Sin
duda dos puntos que les serán
de mucha utilidad en el futu-
ro a la hora de desenvolverse
en el mercado laboral.

Cabe recordar que es muy
importante tener el curso para
manejar esta maquinaria.

CON LOS DESOCUPADOS

■ R. V. A.

El Ayuntamiento de Vícar se ha
visto obligado a contactar con el
de Roquetas de Mar, así como con
Aquagest, concesionaria del ser-
vicio de agua del segundo muni-
cipio, para exigirle que “repon-
gan con la máxima urgencia los
daños causados en la carretera y
en un invernadero como conse-
cuencia del estallido de una con-
ducción de suministro de agua a
la altura del paraje de Los Albar-
dinales”, en el término municipal
vicario.

La rotura ha ocasionado la pér-
dida total de la cosecha en un in-
vernadero vicario, lo que no ha
supuesto ninguna novedad para
la familia afectada. Y es que, con
la rotura del pasado 15 de di-
ciembre ya son tres las veces que
ha sucedido este problema con el

añadido de que, como han expli-
cado, “el Ayuntamiento de Ro-
quetas no ha puesto remedio a la
avería”.

Desde el Ayuntamiento de Ví-
car han explicado que “la rotura

se produjo en la tarde del pasado
15 de diciembre en una tubería de
conducción de agua de unos cua-
renta centímetros de diámetro que,
al estallar por un cambio de pre-
sión, anegó un invernadero cer-
cano y causó graves desperfectos
en el camino que discurre de for-
ma paralela a la canalización de
abastecimiento averiada”.
Por todo ello, tanto el Consisto-
rio de Vícar como los propieta-
rios de la explotación agraria que
se ha visto afectada se han mos-
trado firmes a la hora de exigir
que “el Ayuntamiento de Roque-
tas asuma de una vez el arreglo
definitivo de la tubería y proceda
a su reposición por otra más re-
sistente, de forma que hechos
como el denunciado no vuelvan
a repetirse y se puedan evitar los
daños que se vienen produciendo
como consecuencia de ello”.

Vícar exige a Roquetas el arreglo
de una tubería que dañó una finca

ENFRENTAMIENTO

■ Una tubería. / FHALMERÍA
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■ CIA

La casa de semillas Séminis está

apostando, por segundo año con-

secutivo, por el melón Gabriel,

una variedad que se caracteriza

sobre todo por la uniformidad que

aporta a las piezas. 

De hecho, se trata de una fru-

ta recomendable para trasplantes

de mediados de enero hasta mar-

zo. En este sentido, Ramón Pé-

rez Berenguer, técnico de Casi

y del melón Gabriel, afirma que

“estamos hablando de que el agri-

cultor va a trabajar con una plan-

ta muy vigorosa, que no se enra-

ma demasiado”. Por ello, este téc-

nico experto en dicha variedad

ha comentado que “gracias a la

experiencia que vamos cogiendo

con Gabriel hemos podido com-

probar que para mantener mejor

el cultivo durante el tiempo de

producción lo más recomenda-

ble es hacer dos podas, la prime-

ra normal y, la segunda, en la que

se quitan todos lo nietos que es-

tán alrededor del tronco para que

agrupe la producción de forma

Séminis apuesta por “Gabriel” como
el melón más uniforme por sus piezas

PLANIFICACIÓN DE SIEMBRAS PRIMAVERA 2009-2010

■ J. Freniche. / M.C.

más pareja y obtener buenos me-

lones y más equilibrados unos con

otros”. 

Son varios los agricultores que

están trabajando con esta varie-

dad. El ejemplo claro lo muestra

Jesús Freniche Segura, un pro-

ductor de La Cañada que, si se

cumplen sus expectativas, esta

próxima campaña trabajará con

Gabriel.  Y es que, como ha co-

mentado, “el año pasado puse este

melón el día 3 de marzo sobre una

superficie de 15.000 metros cua-

drados. Corté a los 100 días, es

decir, el 16 de junio, y conseguí

una producción de 90.000 kilos,

es decir, 6 kilos por metro. 

Sin duda, me parece que es un

tipo de melón bastante bueno, ya

que se escritura muy bien y el ca-

libre es perfecto, puesto que son

de 4 y 5 piezas: el peso idóneo que

pide el comprador”. De hecho, Je-

sús Freniche lleva ya dos años tra-

bajando con Gabriel, en la cam-

paña 2007/2008 le dieron una

prueba y quedó satisfecho con

ella. Al año siguiente puso “toda

la producción con este melón que

me ha dado muy buenos resulta-

dos, ya que saqué 42 céntimos por

kilo que, multiplicado por 90.000

kilos, obtuve un precio final de

37.800 euros. Estamos hablando

de unos precios buenos para la

época en la que logré toda la pro-

ducción”. 

MANEJO FACIL

Otra de las ventajas que tiene el

melón Gabriel de Séminis es que

el manejo del cultivo durante todo

el proceso es muy fácil, incluso

mejor que otros. Se está hablan-

do de un fruto que aguanta mu-

cho más el rajado, además “yo

destacaría la cara que te da el me-

lón y el dorado que tiene”, como

ha argumentado Jesús Freniche,

quien también está convencido de

que “para este año quiero poner

todo igual, aunque eso sí, un poco

más temprano, ya que en la cam-

paña pasada me metí al final del

ciclo de tardío.  Con ello quiero

decir, que me adelantaré unos 20

días o un mes, ya que así el me-

lón saldrá con el peso ideal de 4

y 5 piezas que son las que más va-
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len luego en el mercado”. Gabriel

tiene un alto grado de azúcar, pue-

de llegar a coger los 14,5 ó 14,6

grados. Aún así, tanto el técnico

Ramón Pérez, como el productor

Jesús Freniche, están de acuerdo

en que el mejor momento del cor-

te es cuando el melón ha alcan-

zado los 12 grados brix. 

El motivo es, según Pérez, por-

que “cortarlos a 12 grados estás

asegurando que toda la produc-

ción tenga su dulzor recomenda-

do, aunque luego salgan un par

de frutos que estén uno ó dos gra-

dos por debajo, pero siguen es-

tando dentro del límite para co-

merlos dulces”.  Recordar que,

por el mes de junio de 2009, los

agricultores de la zona del Le-

vante almeriense ya tuvieron la

posibilidad de conocer de prime-

ra mano a Gabriel, durante la ce-

lebración de unas jornadas de

campo que realizó la casa de se-

millas Séminis y en la que estos

productores estuvieron in situ en

la finca de Jesús Freniche para ver

la evolución que este melón es-

taba teniendo en sus últimos co-

letazos de producción antes de ser

cortado.

Con todo ello, se está viendo

que las sensaciones que Gabriel

está dejando tanto en agricultores

como en técnicos son más que po-

sitivas.

■ Ramón Pérez. / M.C.



■ I. F. G. 

La Tuta absoluta está
controlada y causa menos
problemas de los esperados

Los daños ocasionados por la
Tuta absoluta o polilla del to-
mate se han reducido de forma
considerable en las últimas se-
manas y, de hecho, según Jan
van der Blom, responsable del
Departamento de Control de
Plagas de COEXPHAL, “has-
ta ahora se mantiene tranquila
y la estamos controlando”. De
este modo, van der Blom afir-
mó que “está causando daños
en frutos en muy pocos sitios”.

Tanto es así que, según el Bo-
letín Semanal de Información
Agraria de la Consejería de
Agricultura, en la semana 50
del año, en invernaderos que
estaban en plena recolección,

se observaron daños en apenas
el 0’1% de los frutos, con un
máximo en el término munici-
pal de Níjar del 0’3%. Apenas
una semana antes, estos daños
ascendían al 0’6%.

Los insectos auxiliares em-
pleados para combatir esta pla-
ga tan destructiva, así como las
medidas preventivas puestas
en marcha por los agriculto-
res parecen haber dado los re-
sultados esperados, al menos
de momento. Aún así, los pro-
ductores están teniendo algún
que otro problema en los cul-
tivos que se encuentran en su
fase inicial. En cualquier caso,
habrá que esperar un poco más
para evaluar los daños reales
ocasionados por la Tuta.

SIN INCIDENCIAS

■ I. F. G. 

El Grupo Agroponiente inició re-
cientemente una serie de charlas
informativas para comenzar a pre-
parar con sus agricultores la pró-
xima campaña de melón y sandía.
Entre los encuentros organizados,
uno de ellos tuvo lugar en el mu-
nicipio de Níjar, donde técnicos
de la comercializadora explica-
ron a sus productores, entre otras
cosas, cuáles son “las tendencias
del mercado y qué elección va-
rietal es la más adecuada”, según
explicó Ángel López, director téc-
nico de Agroponiente.

Asimismo, indicó que estas
charlas son el mejor marco para
intercambiar información con el
agricultor y, de este modo, cono-
cer de primera mano cuáles son
los problemas que éste sigue en-
contrando a la hora de sacar ade-

lante sus cultivos. Los técnicos,
por su parte, aprovechan esta
oportunidad para recomendar a
sus productores lo que, según el
devenir de los distintos mercados,
consideran que es lo mejor, “de

manera que su producción se ajus-
te en todo lo posible a las de-
mandas de éstos”.

Ésta no fue, ni mucho menos,
la primera vez que la comercia-
lizadora almeriense organizaba
una serie de encuentros de este
tipo, sino que ya en campañas an-
teriores se ha reunido con sus agri-
cultores para planificar los culti-
vos de melón y sandía. Así, cam-
paña tras campaña, estos encuen-
tros cuentan con una gran afluen-
cia de productores, entre otras co-
sas, porque contribuyen a elimi-
nar cualquier duda que éstos ten-
gan antes de iniciar su cultivo.

Por último, al inicio de esta
campaña 2009/2010, Grupo
Agroponiente puso en marcha un
protocolo de actuación entre sus
agricultores para evitar la inci-
dencia de la plaga de la Tuta ab-
soluta o polilla del tomate.

Los agricultores ya preparan su
nueva campaña de primavera

PREVISIONES

■ Encuentros. / FHALMERÍA

EL DE ESTE AÑO ES UN
PRODUCTO DE CALIDAD
SUPERIOR A LA DE
AÑOS ANTERIORES Y
QUE YA SE PAGA EN LAS
DISTINTAS SUBASTAS

■ Isabel Fernández

Las comercializadoras de tomate
Raf de la provincia hacen su par-
ticular agosto, sobre todo, en el
mes de diciembre. Entonces es
cuando su consumo, coincidien-
do con unas fechas tan señaladas,
se dispara y, con él, el precio de
este tomate. En este sentido, Fran-
cisco Maleno, gerente de Agru-
palmería, comentó que “el sába-
do antes de Nochebuena suele ser
el día en el que se alcanza un pre-
cio máximo”. En cualquier caso,
en esta campaña, los comerciales
de las distintas empresas de la pro-
vincia no pensaban aumentar so-
bremanera el precio de este par-
ticular tomate debido, entre otras
cosas, a la situación de crisis eco-
nómica. De este modo, Daniel
Aguilera, presidente de Tomaraf,
comentó que, “este tomate ya tie-
ne un precio alto y que se incre-
menta en Navidad”. Sin embar-
go, continuó, “este año aumenta-
rán más las ventas que el precio”.

Por otro lado, y con respecto a
la calidad de este producto, des-
de las distintas empresas que lo
comercializan afirmaron que, en
esta ocasión, el Raf de Almería
podría llegar a tener una calidad
superior a la de años anteriores.
Así, Aguilera explicó que “hasta
hace poco, el calor, además de
perjudicar los precios, también
perjudicó la calidad del Raf”. Pese

a todo, y con la llegada de las ba-
jas temperaturas, “la calidad me-
jora mucho”. Tanto que Francis-
co Piedra, director comercial de
Hortícola Pimar, afirmó que, en
su caso, “este año tenemos el me-
jor fruto”. A su juicio, además de
las bajas temperaturas, la escasez
de lluvias también “ha beneficia-
do el desarrollo del cultivo este
año”.

El tomate Raf es un producto
especial, entre otras cosas, porque
“sabe a tomate”, según afirmó Da-
niel Aguilera, quien explicó que,
a día de hoy, “hay muchos tipos
de Raf, unos de más calidad que
otros, pero el verdadero secreto
de este producto está en el mane-
jo”. Asimismo, las propias carac-
terísticas de la zona en la que se
cultiva dotan a este tomate de un

Las comercializadoras de Raf llegan al punto
álgido de la campaña e incrementan sus ventas

EL TOMATE MÁS CARO

■ Las bajas temperaturas otorgan a este tomate una calidad extraordinaria. / FHALMERÍA

aroma, color y sabor que lo dife-
rencian del resto. Y es que en La
Cañada y Níjar, el continuo estrés
hídrico al que se ve sometido el
cultivo hace que éste sea de más
calidad, aunque, claro está, redu-
ce de forma significativa su pro-
ductividad.

MERCADOS

Con respecto a los mercados de
destino a los que, en esta ocasión,
se dirigirá el producto almerien-
se, una vez más, el mercado na-
cional sigue siendo el mejor clien-
te. De hecho, Daniel Aguilera co-
mentó que, sólo en el caso de su
empresa, “el 90% del tomate que
hacemos se queda en España, aun-
que tenemos un porcentaje muy
pequeño que sale fuera”. Esto es
así, entre otras cosas, por las pro-
pias características del Raf, que
lo convierten en un producto muy
delicado y difícil de transportar a
puntos geográficos muy distan-
tes. Asimismo, según Aguilera, el
consumidor internacional, prác-
ticamente, “no conoce este toma-
te”. Un producto que, por su as-
pecto físico, podría resultarle, in-
cluso, poco atractivo. Y es que el
secreto del Raf se encuentra bajo
su ‘corona’.
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La nueva Oficina Comarcal Agraria de la
comarca de Los Vélez ya está en funcionamiento

La consejera de Agricultura y

Pesca de la Junta, Clara Agui-

lera, inauguró a finales del pa-

sado mes de noviembre la nue-

va Oficina Comarcal Agraria

(OCA) de la comarca de Los

Vélez y que está ubicada en el

municipio de Vélez Rubio. Esta

nueva OCA ha contado con

una inversión de más de

850.000 euros, que han sido fi-

nanciados en su totalidad por

la Consejería de Agricultura an-

daluza. Esta oficina, que dis-

pone de una superficie de 940

metros cuadrados, prestará ser-

vicio a los municipios de Chi-

rivel, María, Vélez Blanco y

Vélez Rubio. Las instalaciones

cuentan con tres plantas más

un sótano y disponen de ener-

gía solar para calentar el agua

sanitaria.

AL SERVICIO DEL AGRICULTOR

LA ALMENDRA NO SE HA
VENDIDO, AL MENOS NO
LA DE LA PROVINCIA,
POR LO QUE EL SECTOR
CRITICA EL “ABANDONO”
DE LA ADMINISTRACIÓN

■ Isabel Fernández

La Unión de Pequeños Agricul-

tores y Ganaderos (UPA) en la

provincia ha denunciado un año

más, lamentablemente, que el tu-

rrón que se consuma este año en

todos y cada uno de los hogares

españoles no tendrá almendra de

Almería, entre otras cosas, “por-

que no se ha vendido la almen-

dra”, comentó Francisca Iglesias,

secretaria general de UPA-Alme-

ría. Fue hace un mes, aproxima-

damente, cuando las empresas ela-

boradoras de turrón y demás dul-

ces navideños debieron comprar

la almendra de Almería para sus

productos y, sin embargo, no lo

hicieron. Así las cosas, Iglesias la-

mentó que “la situación ya la he-

mos denunciado en muchas oca-

siones y es una situación muy di-

fícil”. “Se está consumiendo mu-

cha almendra que no es de origen

español” y los productores de la

provincia “están casi abandona-

dos por la Consejería y el Minis-

CRISIS EN EL SECTOR

no dicen el origen del producto y,

normalmente, no es español”, ma-

tizó Iglesias, que añadió que “ade-

más, son más baratas”.

Teniendo todo esto en cuenta,

la máxima responsable de UPA

en la provincia lamentó que, “des-

graciadamente, estamos desapro-

vechando un sector”. A su juicio,

a día de hoy, la realidad es que “no

somos productivos y no somos

rentables”. Sólo en esta campaña,

en la provincia se ha recolectado

apenas una media cosecha, según

UPA, es decir, en torno a 2.500

toneladas de almendra grano. Asi-

mismo, y junto a este reducido vo-

lumen de producción, los precios

percibidos por los productores

que, por suerte, sí han podido ven-

der sus frutos, han oscilado en-

tre los 35 y los 50 céntimos el kilo

de almendra cáscara. 

Por último, y en lo que se refiere

a la almendra ecológica, recien-

temente, Francisca Iglesias criti-

có que “no tiene precio”. De he-

cho, según afirmaba, los agricul-

tores de ecológico, si querían ven-

der sus almendras, tenían que ha-

cerlo como convencional porque

nadie estaba dispuesto a pagarles

más. Así las cosas, los agriculto-

res de este fruto seco han con-

cluido otro mal año.

terio”, criticó la secretaria gene-

ral de esta organización a nivel

provincial.

‘ALIADOS’

Francisca Iglesias comentó, por

otro lado, que desde su organi-

zación se han puesto en contacto

con la Asociación de Turroneros

y con la Denominación de Origen

(D.O.) de Jijona (Alicante), ya

que, a su juicio, “unos y otros de-

bemos colaborar”. Y es que si los

productores almerienses necesi-

tan vender su almendra, los ela-

boradores de turrón necesitan

comprar almendra española para

mantener su D.O. En este senti-

do, Iglesias explicó que “ellos tie-

nen la obligación de consumir al-

mendra española marcona”. De

lo contrario, no podrían comer-

cializar su producto con este dis-

tintivo.

Del mismo modo, la secretaria

general de UPA-Almería señaló

que algo parecido a lo que le ocu-

rre a los productores almerienses

con la almendra procedente de

California es lo que les pasa a es-

tos empresarios con las marcas

blancas. “La mayoría de las mar-

cas blancas que cualquiera se pue-

de encontrar en el supermercado

UPA lamenta que el turrón que se
consuma esta Navidad no tendrá
almendra de Almería una vez más

La Asociación de Productores-

Exportadores de Frutas y Hor-

talizas de la Región de Murcia

(PROEXPORT) prevé un des-

censo de la producción de le-

chuga iceberg del 35% en las

provincias de Almería y Murcia,

que concentran el 90% de la pro-

ducción de este tipo de lechuga

a nivel nacional. Según expli-

caron desde PROEXPORT, este

descenso se debe a la propia cli-

matología, ya que la caída de

las temperaturas en las noches

de diciembre “ha parado en

seco” el crecimiento de este cul-

tivo. Asimismo, el calor de los

meses anteriores adelantó las

producciones en noviembre,

dando lugar, entre ambos fac-

tores, a un vacío en el ciclo de

cultivo. 

Teniendo esto en cuenta, des-

de la Asociación murciana afir-

maron que es mucho el recelo

existente entre los agricultores,

que ven difícil suministrar las

cantidades habituales en estas

fechas.

PREVISIONES

La producción
de lechuga
iceberg cae un
35 por ciento

■ I. F. G. 



ALMERÍA ES LÍDER EN
PRODUCCIÓN ECOLÓGICA
DE NARANJAS A NIVEL
ANDALUZ GRACIAS A
EMPRESAS COMO
CÍTRICOS DEL ANDARAX

■ Elena Sánchez

El sector ecológico de la provin-

cia almeriense cree necesaria la

instalación de un departamento

propio debido a la importancia

que está tomando en toda la Co-

munidad andaluza. De hecho, el

sector citrícola de Almería está a

la cabeza de la producción eco-

lógica en Andalucía. Esta peti-

ción, junto a otras igual de nece-

sarias, las puso sobre la mesa el

gerente de Cítricos del Andarax,

Juan Torres, durante la visita que

la secretaria general para la Pro-

ducción Ecológica, Mabel Sali-

nas, y el delegado provincial de

Agricultura, Juan Deus, realiza-

ron a las instalaciones de la en-

tidad almeriense. Asimismo, To-

El sector ecológico reclama un
departamento propio en la provincia

ANDARAX

■ Mabel Salinas y Juan Deus visitaron Cítricos del Andarax / FHALMERÍA

rres ha explicado que otra de las

demandas realizadas a la Junta

de Andalucía es “mejorar el Plan

Andaluz de Agricultura Ecoló-

gica, ya que entendemos que no

está reflejada la figura de una

Opfh como tal, por lo que per-

demos cuota de subvención. Ade-

En cuanto a la presente cam-

paña, el sector de los cítricos está

en plena producción, por lo que

ya se van conociendo algunos da-

tos destacados. Por ejemplo, Juan

Torres, gerente de Cítricos del

Andarax, ha adelantado que

“aunque aún es pronto, ya que

llevamos de campaña casi dos

meses, sí que es verdad que la

producción es bastante inferior

en comparación a la del año pa-

sado, es decir un 20 ó 25% me-

nos, no sólo en ecológico, sino

también en convencional”. 

PRECIOS

Esto, traducido a los precios, se

puede decir que “con una pro-

ducción menor se ha notado algo

de mejoría en los precios de li-

quidación sobre todo en el con-

vencional, ya que al ecológico

no le afectó el año pasado la cri-

sis de precios. Aún así, y a pe-

sar de la pérdida de cosecha, es

cierto que la producción está te-

niendo más calidad y entende-

mos que el agricultor va a con-

seguir mejores cotizaciones, ya

que al ser el destrío mejor y la

fruta de menor calibre, al final

cuando vean su cuota de merca-

do van a salir beneficiados la ma-

yor parte de ellos”. 

más, también creemos necesario

que, en cuanto a los periodos de

conversión, entendemos que se

debería reducir el periodo de con-

versión en 4 ó 5 meses, porque

la venta de los cítricos en con-

versión casi no tienen valor co-

mercial”. 

LÍDER ECOLÓGICO

Del mismo modo, la secretaria

general para la Producción Eco-

lógica ha destacado la apuesta de

Cítricos del Andarax por la agri-

cultura ecológica, que supone ya

el 60 por ciento de su producción

y que la ha situado como la prin-

cipal productora de naranjas en

cultivo ecológico de Andalucía.

De hecho, son muchas las ayu-

das que esta entidad está tenien-

do, ya que en la campaña 2007-

2008 percibió más de 2,40 mi-

llones de euros por los más de

27,7 millones de kilos de naran-

jas entregados para la transfor-

mación. 

■ E. S. G.

Agricultura otorga ayudas a
17 municipios para la mejora
de 36 caminos rurales

El delegado provincial de Agri-

cultura, Juan Deus, ha entregado

resoluciones de ayudas por im-

porte de 1,07 millones de euros a

17 ayuntamientos de la provin-

cia para apoyar la mejora de 36

caminos rurales. La ayuda apor-

tada por la Consejería cubre el

73% de la inversión en los muni-

cipios de menos de 10.000 habi-

tantes, y el 70,5%, en los muni-

cipios entre 10.000 y 15.000 ha-

bitantes, en el caso de Berja. La

inversión total subvencionable as-

ciende a 1,72 millones de euros,

y permitirá la construcción de 32

kilómetros de caminos. 

Con este apoyo público, según

ha destacado Deus, la Junta con-

tribuye a la mejora de las infraes-

tructuras agrarias, con la finalidad

de adecuar los accesos a las ex-

plotaciones, facilitar el transporte

de los productos en las mejores

condiciones para evitar daños, me-

jorar la calidad de vida de los agri-

cultores y otras personas que tra-

bajan en el medio rural, así como

la creación de las condiciones ade-

cuadas para el desarrollo de otras

actividades económicas como el

turismo. Con estas actuaciones pú-

blicas, además, se contribuye a

mejorar la competitividad de la

agricultura. Así, por ejemplo, los

municipios con más subvención

son los de Vélez-Blanco, Berja,

Lubrín y Alcolea, con 298.499;

225.912; 186.957; y 110.242 eu-

ros respectivamente. Por detrás,

se encuentran lugares como Can-

jáyar, Fondón o Abla. 

La Consejería de Agricultura,

tal como anunció su titular Clara

Aguilera en Almería, está elabo-

rando una nueva orden para la me-

jora de infraestructuras agrarias

con novedades como el estableci-

miento de anticipos del 50% para

los años 2009 y 2010, incremen-

to de la intensidad de las ayudas a

las infraestructuras agrarias o pre-

vención de catástrofes climato-

lógicas, que podrán alcanzar has-

ta el 100% del presupuesto de in-

versión subvencionable. 

SUBVENCIONES

■ E. Sánchez

El presidente de la Diputación

de Almería, Juan Carlos Usero,

ha presentado la 'Guía de setas'

elaborada por el Instituto de Es-

tudios Almerienses, IEA, du-

rante la clausura de las IX Jor-

nadas Micológicas de Diputa-

ción celebradas este año en Pa-

dules. De hecho, la guía pre-

tende conseguir desde una apro-

ximación histórica al consumo

de las setas y a las leyendas que,

sobre ellas, han corrido a lo lar-

go de los siglos hasta la mues-

tra de las principales setas al-

merienses, “desde un manual

sobre sus peligros hasta los con-

sejos básicos para su recolec-

ción, la guía ofrece un comple-

to estudio de la micología que

resulta enormemente atractivo,

como sin ir más lejos vimos en

la pasada rueda de prensa de

presentación de estas jornadas,

una de las ruedas de prensa más

animadas y participativas que

recuerdo”, ha comentado el pre-

sidente que ha augurado a esta

obra “el mismo éxito que a las

jornadas, y que en general a esta

colección de Guías de Almería

que coordina Alfonso Ruiz, que

alcanza su séptimo título por-

que como en los anteriores ca-

sos, estamos ante una obra que

sabe unir el rigor científico con

el necesario carácter divulgati-

vo de una obra del estilo”.

En cuanto al desarrollo de las

jornadas, éstas fueron realiza-

das con el objetivo de otorgarle

un carácter itinerante lo que su-

pone una singularidad en el

mundillo de las actividades mi-

cológicas españolas, “una sin-

gularidad que es de agradecer,

porque añade a las actividades

teóricas, formativas y prácticas

el plus del conocimiento de

nuestra geografía provincial, de

mostrar distintos rincones de Al-

mería a quienes nos visitan”.

Usero presenta la ‘Guía de setas’
que aconseja sobre la recolección

PADULES

■ Juan Carlos Usero tras la clausura de las jornadas. / FHALMERÍA
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EMPRESAS DE PAÍSES
COMO HOLANDA, ASÍ
COMO ISRAEL, YA SE
HAN INTERESADO EN
INVESTIGACIONES
‘MADE IN ALMERÍA’

■ Rafa Villegas

La innovación en el sector agro-

alimentario almeriense ha lleva-

do a la provincia, por fin, a si-

tuarse en un puesto privilegiado

a nivel mundial. Y es que, a raíz

de la implantación masiva del sis-

tema de lucha integrada contra

las plagas se ha producido una au-

téntica revolución en cuanto a

proyectos en estudio y realizados,

tanto en este apartado como en

otros.

Así, por ejemplo, no son pocas

las empresas de países como Ho-

landa o Israel que se han puesto

en contacto con otras almerien-

ses para demandar información

acerca de los exitosos resultados

que han logrado en la lucha con-

tra plagas que han hecho, y aún

siguen haciendo, mucho daño en

los cultivos intensivos, como es

el caso, por ejemplo de la Tuta

absoluta, también conocida con

el nombre de ‘polilla del tomate’.

Los laboratorios de decenas de

empresas, tanto de semillas, como

de fauna auxiliar o energías re-

novables, entre otros, de la pro-

vincia trabajan a pleno rendi-

miento para hacer, dentro de lo

que cabe, la vida más fácil a los

agricultores, sin duda un gremio

que se encuentra en horas bajas

debido a los problemas econó-

micos que están sufriendo a raíz

de las bajas cotizaciones que han

recibido la mayor parte del prin-

cipio de la presente campaña hor-

tofrutícola, la 2009/2010.

Mucho está teniendo que ver

en el progreso que ha experi-

mentado el sector agroalimenta-

rio provincial la innovación y

ello, muy especialmente, gracias

al empeño tanto público como

privado por modernizar la agri-

cultura. 

La Universidad de Almería, la

Fundación TECNOVA, así como

empresas privadas de fauna au-

xiliar, como Agrobio o Biobest,

están haciendo mucho por un sec-

tor que, pese a la crisis que está

padeciendo, es, sin lugar a dudas,

el pilar económico de toda la pro-

vincia y en el que se han refu-

giado muchos trabajadores de

otros sectores, como el de la cons-

trucción, que pasaron a engro-

Almería da un paso de gigante y ya
es un referente en I+D+i alimentaria

MODERNIZACIÓN

■ Jorge Viseras, concejal de Agricultura y Medio Ambiente ejidense, en el CUAM. /FHALMERÍA

El sector agrario ansía el nuevo
‘Plan Renove’ de invernaderos
La modernización de las estruc-

turas de los invernaderos, que

tienen de media unos 13 años se-

gún un estudio realizado por la

Junta de Andalucía, es esencial

para mejorar la productividad de

las explotaciones agrarias in-

tensivas de la provincia alme-

riense.

Este extremo lo ha señalado

en más de una ocasión la conse-

jera de Agricultura y Pesca an-

daluza, Clara Aguilera, de la que

el sector espera que firme, cuan-

to antes, el denominado ‘Plan

Renove’, con el que, en teoría,

la institución autonómica pre-

tende que se le dé un empujón a

la producción de energía alter-

nativa, como es el caso de la so-

lar o la eólica. Todo ello para me-

jorar la rentabilidad del agricul-

tor gracias al denominado auto-

abastecimiento.

Aguilera, no es otro, además,

como han explicado, que el de

“conseguir en la provincia de Al-

mería y en otras zonas de la Co-

munidad Autónoma, un modelo

de desarrollo agrario que sea aún

más competitivo, con una mayor

capacidad productiva y rentabi-

lidad, además de que sea más sos-

tenible y respetuoso con el me-

dio ambiente”.

■ Invernadero moderno en construcción. /FHALMERÍA

sar desgraciadamente las abulta-

das listas del paro provinciales.

La transferencia de conoci-

miento o ‘know-how’ es una de

las claves que está haciendo po-

sible que el sector agrícola tenga

a su disposición cada campaña

nuevos insectos auxiliares para

luchar contra las plagas, o que se

le presente la oportunidad de criar

peces en sus propias explotacio-

nes invernadas. 

La cogeneración o la implan-

tación de energías renovables en

los propios invernaderos y que,

con toda probabilidad se exten-

derán rápidamente por toda la

zona productora, son, sin lugar

a dudas, una opción más con la

que contará el agricultor para in-

tentar hacer más rentables sus fin-

cas.

Por otra parte, la provincia pue-

de presumir de contar con labo-

ratorios de análisis de residuos

que han conseguido ganar im-

portantes premios a nivel inter-

nacional por su fiabilidad. Es el

caso, sin ir más lejos, del Centro

Universitario Analítico Munici-

pal de El Ejido, más conocido por

sus siglas CUAM, en el que cada

vez confían más agricultores, no

sólo del término municipal eji-

dense, sino también del resto de

la Comarca del Poniente alme-

riense.

El objetivo de la Consejería de

Agricultura y Pesca de la Junta

de Andalucía, que dirige Clara

Las empresas
almerienses
abren más vías
comerciales
Varias empresas almerien-

ses no se han conformado

con ofrecer sus típicos pro-

ductos, sino que han apos-

tado fuertemente por la in-

novación para abrirse nue-

vos mercados. Es el caso,

por ejemplo, de Castillo de

Tabernas.

La empresa provincial ha

creado una Empresa de

Base Tecnológica (EBT),

denominada I+Desalud, en

clara alusión a su apuesta

por la innovación y el des-

arrollo, gracias a la cual co-

mercializará, a partir del

próximo año, productos cos-

méticos para la piel, elabo-

rados al cien por cien, a base

de aceite de oliva virgen ex-

tra del desierto de Tabernas,

unido a una combinación de

distintas plantas medicina-

les y aromáticas proceden-

tes de todo el mundo.

Castillo de Tabernas co-

menzó a trabajar en este

proyecto hace ya dos años

y lo hizo en Japón en cola-

boración con la empresa

Aromas de los Filabres y

con la Universidad de Al-

mería.
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EL 95 POR CIENTO DE
LAS EMPRESAS QUE
FORMAN EL CLÚSTER
REALIZAN ACTIVIDADES
RELACIONADAS CON LAS
FRUTAS Y HORTALIZAS

■ José Esteban Ruiz

La Consejería de Innovación,

Ciencia y Empresa llevará a cabo

un plan de acción que impulsará

el desarrollo de la industria au-

xiliar, un tejido empresarial que

en el contexto andaluz está com-

puesto por más de 500 empresas

que facturan 2.600 millones de

euros y generan 12.000 empleos.

La industria auxiliar almeriense

supone casi el 50% del total del

sector andaluz. Así, en el ámbito

provincial se ubican más de 200

empresas que facturan 1.300 mi-

llones de euros, con  el manteni-

miento de 5.000 puestos de tra-

bajo.  Con esta cifras económicas

como referencia, Martín Soler

daba a conocer ayer las diferen-

tes actuaciones que se ejecutarán

para alcanzar cuatro retos prin-

cipales: aumentar la eficiencia

productiva, cubrir las necesida-

des de servicios a la sostenibili-

dad, hacer un mayor esfuerzo en

la comercialización y conquistar

al consumidor final.

Para ello, se ha realizado una

radiografía minuciosa del sector

de la industria auxiliar andaluza

para evidenciar las tendencias del

mercado actual y determinar las

necesidades. Así, se ejecutará un

programa de actuaciones inme-

diatas que tratarán de aportar for-

mación, financiación a las pymes

e instrumentos de apoyo.

Para trabajar en estos aspectos,

la Consejería de Innovación,

Ciencia y Empresa ha previsto

desarrollar acciones inmediatas ,

con una primera premisa a des-

arrollar: la mejora de la financia-

ción de las empresas y el des-

arrollo de proyectos empresaria-

les. De esta forma, contempla el

plan, subvenciones para hacer

frente a la refinanciación de deu-

da para empresas con dificultades

económicas; el desarrollo de la

Línea ICO-Liquidez y el progra-

ma Campus para la creación de

empresas de base tecnológica.

Además, el tejido empresarial ten-

drá a su disposición una serie de

Innovación reforzará la posición del
tejido empresarial de la agricultura

PLAN DE ACCIÓN PARA LA INDUSTRIA AUXILIAR

■ Martín Soler presentó este plan durante la última edición de Expo Agro /FHALMERÍA

Más del 70 por ciento de las empresas desarrollaron
proyectos de I+D+i en los últimos cuatro años
Según los datos facilitados por

la Junta de Andalucía, en los úl-

timos cuatro años, el 70% de las

empresas ha desarrollado pro-

yectos de I+D+i, alcanzándose

el 100 por cien en las empresas

de plásticos, sustratos y servi-

cios avanzados. Asimismo, tam-

bién, un 70% conoce las fuen-

tes de financiación pública para

esos proyectos, entre ellos los

de la Agencia IDEA. Las em-

presas que más facturan son las

de plásticos, con 300 millones

de euros. Atendiendo a más da-

tos, el 72% de sus productos tie-

ne como destino el mercado lo-

cal, el 16,5 por ciento el merca-

do nacional y el 11,5 el merca-

do internacional. Finalmente, en

referencia a los puestos de tra-

bajo que generan, destacan que

“los semilleros dan empleo a

más de 1.000 personas”.

producción primaria a posiciones

de innovación en la comerciali-

zación y en tecnologías de con-

sumo. Asimismo, dentro de estas

actuaciones inmediatas, se ofre-

ce la posibilidad de participar en

proyectos de cooperación inter-

empresas que lideren estrategias

de desarrollo a lo largo de toda la

cadena productiva y de comer-

cialización para la puesta en va-

lor de las frutas y hortalizas.

En cuarto lugar, se apoyará in-

tensamente a los centros tecnoló-

gicos andaluces (TECNOVA, CI-

TOLIVA y ADESVA). En un

marco de financiación 2010-2012

estable, esta iniciativa les permi-

tirá: robustecer la transferencia

tecnológica hacia el sector; des-

arrollar la innovación cercana a

las empresas y al mercado; y lan-

zar nuevas oportunidades de ne-

gocio en el sector. Además, se lan-

zará una estrategia andaluza para

el desarrollo de productos de IV,

V y VI gama a partir de unas ins-

talaciones de laboratorios y plan-

tas pilotos en los centros tecnoló-

gicos. Finalmente, se trabajará

para mejorar la posición interna-

cional de las empresas de la in-

dustria auxiliar,  con el apoyo de

EXTENDA y fomentando la efi-

ciencia logística con nuevos pro-

yectos que favorezcan el comer-

cio.

incentivos que emanan de la Con-

sejería. Por otra parte, en un se-

gundo bloque de actuaciones se

plantean acciones formativas, con

un programa intensivo de cambio

estratégico que ayude a algunas

empresas a pasar de posiciones

de competencia en servicios a la



LA NORMALIZACIÓN DE
INVERNADEROS, LA
INTEGRACIÓN DE LAS
ENERGÍAS RENOVABLES
O LA IV GAMA SON LOS
NUEVOS PROYECTOS

■ Isabel Fernández

La agricultura de Almería se ha

hecho a sí misma. Eso, a estas al-

turas, ya nadie lo puede negar. Sin

embargo, cuando parece que ya

se ha alcanzado la cima de este

modelo de crecimiento, son nue-

vos retos y proyectos los que sa-

len a la luz y ponen de manifies-

to cuáles son las nuevas líneas so-

bre las que debe erigirse la agri-

cultura provincial. La calidad y la

seguridad alimentaria ya son una

realidad y, por ello, a día de hoy,

se hace necesario hallar un nue-

vo valor añadido que diferencie a

las producciones almerienses de

las existentes en cualquier otro lu-

gar.

En la búsqueda, precisamente,

de este valor añadido trabajan des-

de el Centro Tecnológico de la In-

dustria Auxiliar de Agricultura-

TECNOVA y, de hecho, recien-

temente, presentaron los resulta-

dos del Comité Técnico de Nor-

malización AEN/CTN 76/ SC 2/

GT ‘Invernaderos Almería’. En

este sentido, su gerente, Mª Car-

men Galera, comentó que la pues-

ta en marcha de estas reglas de

normalización era “lo más im-

portante que puede ocurrir para

los constructores de invernaderos

y de cara al agricultor”. Y es que,

según explicó, tanto para las com-

pañías aseguradoras como para la

propia Administración andaluza

a la hora de gestionar una ayuda,

“que un invernadero cumpla con

la norma es una garantía”. 

Tanto es así que, de hecho, el

delegado provincial de Agricul-

tura y Pesca, Juan Deus, durante

la presentación de los resultados

de esta normalización, afirmó, se-

gún Galera, que desde la Junta

“habrá una apuesta incondicional

por los invernaderos que cumplan

la norma y aquéllos que no la

cumplan no recibirán ayudas”.

Para la gerente de TECNOVA, es

inconcebible que “Almería sea lí-

der en la construcción de este tipo

de invernaderos” y, sin embar-

go, no se haya dado con anterio-

ridad un paso tan importante

como es la normalización de este

modelo productivo.

El invernadero tipo Almería, el

raspa y amagao, se caracteriza por

desde hace un tiempo, el sector

trabaja en la incorporación de ac-

tividades complementarias a la

agrícola propiamente dicha y que

garanticen al agricultor una nue-

va fuente de ingresos, en ocasio-

nes, no tan sujeta a ‘los cambios

del tiempo’. En este sentido, Mª

Carmen Galera comentó que, re-

cientemente, “la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa nos

ha aprobado un proyecto muy im-

portante para la puesta en marcha

de un centro experimental para la

utilización de energías renovables,

para el aprovechamiento de la bio-

masa”. Según Galera, éste es un

proyecto de unas dimensiones

más que considerables y que para

el Centro almeriense supone “un

reto muy importante para 2010”.

Las energías renovables se con-

vierten, así, en la nueva línea de

trabajo de un sector, el agrícola

almeriense, que trabaja día a día

para su mejora y, sobre todo, para

la mejora de la rentabilidad de sus

agricultores. Cuando parece que

ya todo está inventado en el cam-

po, surgen nuevos retos a los que

hacer frente y que permitirán que,

dentro de varias décadas, aún se

siga hablando del ‘milagro’ al-

meriense. Un milagro que, lejos

de producirse una vez y no vol-

ver a repetirse nunca más, sabe

regenerarse y dar respuesta a las

nuevas necesidades del sector.

Almería se lanza a la búsqueda de un valor
añadido que diferencie su modelo productivo

■ I. F. G. 

TECNOVA pone en marcha su
nuevo laboratorio de IV gama

El Centro Tecnológico de la In-

dustria Auxiliar de la Agricul-

tura-TECNOVA acaba de po-

ner en marcha su nuevo labo-

ratorio de IV gama, según con-

firmó su gerente, Mª Carmen

Galera. El acondicionamiento

de este nuevo laboratorio fina-

lizó el pasado 3 de diciembre y,

poco después, se presentó a los

patronos de TECNOVA. Según

Galera, la puesta en marcha de

estas nuevas instalaciones les

va a permitir, entre otras cosas,

nos los proyectos en IV gama

que se han puesto en marcha

como, por ejemplo, el de Alco-

ex Mediterráneo.

Aún así, a las empresas de la

provincia les ha costado dar el

paso para la incorporación de

sus modelos productivos de la

tecnología necesaria para el pro-

cesado de hortalizas, negándo-

se, de este modo, a incorporar

un nuevo valor a sus produc-

ciones. Para animar, precisa-

mente, a las comercializadoras,

TECNOVA ya trabaja en pro-

yectos de IV gama.

“trabajar con las empresas”, sobre

todo las que estén interesadas en

la puesta en marcha de proyectos

de IV gama.

El Centro Tecnológico alme-

riense se adentra así en el que vie-

ne siendo uno de los nuevos re-

tos del sector agrícola provincial

y que, para muchos, llega un poco

tarde. De hecho, el presidente de

IFAPA, Javier de las Nieves, afir-

mó recientemente que Almería

“acumula un retraso con respec-

to a las provincias del Levante es-

pañol de cuatro o cinco años”, aun-

que, hasta la fecha, han sido algu-

PROYECTOS

RETOS

■ Recientemente, el sector ha conseguido la normalización del invernadero tipo Almería. / FHALMERÍA

ser una estructura que “sale muy

bien de precio y, además, en zo-

nas que tengan un clima similar

al de Almería, puede producir una

cantidad de kilos muy interesan-

te a un coste muy bajo”. Galera

insistió, por otro lado, en que

cuando se piensa en un inverna-

dero raspa y amagao, “no estamos

hablando de invernaderos planos”,

sino que, con el tiempo, “se ha

del valor añadido en el modelo

agrícola almeriense no se reduce

a la mejora y normalización de

sus estructuras de invernadero.

ENERGÍAS

La optimización de las estructu-

ras invernadas es, sin duda, uno

de los grandes retos de la agri-

cultura provincial, sin embargo,

modificado mucho, se ha traba-

jado en altura, en hermeticidad,

etc., lo que ha permitido tener una

producción considerable”. 

Por último, la gerente de TEC-

NOVA señaló que, “de cara al ex-

terior, el que tu invernadero cum-

pla con la norma es un valor di-

ferencial con respecto a cualquier

otro competidor que puedas te-

ner”. Sin embargo, la búsqueda
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“Competimos con los mejores
laboratorios de España y Europa”

■ Isabel Fernández

INNOVACIÓN AL SERVICIO DEL AGRICULTOR

de plaguicidas en frutas y hortali-

zas, los multirresiduos. Son análi-

sis que incluyen un alto número de

plaguicidas para controlar que los

límites máximos de residuos per-

mitidos no se superan. Estos aná-

lisis son los más solicitados, sobre

todo para exportación.

-Es de suponer que la evolución

que han notado en los resulta-

dos de sus análisis son un fiel re-

flejo de la evolución de la agri-

cultura almeriense, ¿no es así?

-Sí, efectivamente. Desde que aquí

se cambió la forma de producir y

se implantó la lucha integrada, esto

ha repercutido en el nivel de resi-

duos que se encuentra en los pro-

ductos, ahora muy bajo y, real-

mente, siempre de materias acti-

vas autorizadas.

-¿Nuevos proyectos?

-Por supuesto. De hecho, entre las

actuaciones previstas vamos a am-

pliar nuestro departamento co-

mercial, es más, hemos incorpo-

rado a una persona de habla ger-

mana, puesto que cada vez tene-

mos más relaciones con super-
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mercados y retails alemanes. Esto

era algo que nos beneficiaba, pues

nos permitía reforzar esas relacio-

nes. Por otro lado, para 2010, es-

peramos ampliar nuestra cartera

de servicios para meternos en otros

campos, siempre alimentarios,

pero ahora zumos, vinos, cerea-

les... Durante el primer semestre

del año vamos a trabajar en po-

ner todas las metodologías a pun-

to, ya que hemos incorporado nue-

vo equipamiento de alta tecnolo-

gía y queremos afrontar nuevos

mercados de ese tipo, incluso, de

productos ya preparados. En defi-

nitiva, queremos ampliar merca-

dos.

-Hablaba de la incorporación de

nuevo personal para atender a

clientes alemanes. ¿Qué les pi-

den?

-Los compradores siempre tienen

a personas encargadas de contro-

lar la calidad del producto y tam-

bién de controlar la seguridad. Una

de sus funciones es buscar labora-

torios competentes, fiables, con los

que mantener una relación de con-

fianza en el tipo de analíticas que

se hace  y que se puede desarro-

llar. Esta gente elige el laboratorio

con el que quieren trabajar porque

les da mayor seguridad.

-Desde que SICA nació, ¿cómo

cree que ha evolucionado?

-SICA ha evolucionado mucho en

-SICA AgriQ amplió reciente-

mente su acreditación a casi 300

materias activas más. ¿Qué su-

pone esto para su empresa?

-Para nosotros, esto significa que

nuestro cliente se asegura de que

el laboratorio es competente ana-

lizando plaguicidas, es decir, es un

fiel reflejo de la calidad de los aná-

lisis que hacemos. En última ins-

tancia, esto repercute en el pro-

ducto, porque  presentar una hor-

taliza con un amplio número de

materias activas analizadas, al fi-

nal, le da un alto valor añadido.

-De los tipos de análisis que re-

alizan, ¿cuáles suelen ser los ma-

yoritarios en la provincia?

-Evidentemente, los más deman-

dados son los análisis de residuos

los dos últimos años, teniendo en

cuenta que hace tres tenía 5 traba-

jadores y ahora somos 16. En este

tiempo, nos hemos afianzado tan-

to en Almería como en el resto del

país, ya que competimos con los

mejores laboratorios de España, e

incluso, de Europa.

-¿El objetivo con el que inició

SICA su andadura persiste a día

de hoy?

-El objetivo sigue siendo el mis-

mo: ofrecer el mejor servicio y, so-

bre todo, tener una garantía. No

venimos a controlar, sino a ayudar.

SICA AGRIQ, QUE YA
AMPLIÓ EL NÚMERO DE
MATERIAS QUE ANALIZA,
BUSCA AHORA NUEVOS
MERCADOS, COMO VINO,
ZUMOS O PREPARADOS

ANTONIO
BELMONTE

DIRECTOR GENERAL
DE SICA AGRIQ



■ E. S. G.

Un grupo de científicos de Esta-

dos Unidos está estudiando cómo

las sandías crecen de flores dimi-

nutas a frutas muy grandes y lis-

tas para el mercado en solamente

cinco semanas. Sus hallazgos han

llevado al primer estudio en gran

escala que identificó y caracteri-

zó los genes claves que regulan el

crecimiento y desarrollo de la san-

día. En este sentido, los investi-

gadores sacaron tejido de las san-

días durante tres etapas distintas

del crecimiento y desarrollo de las

mismas. A continuación, el grupo

analizó el ARN de todas las mues-

tras de tejido y lo usaron para des-

arrollar una biblioteca de genes

llamados etiquetas de secuencias

expresadas, las cuales son seg-

mentos genéticos únicos involu-

crados en diferentes aspectos de

desarrollo y metabolismo. 

Asimismo, los expertos en este

proyecto descubrieron que estos

genes tuvieron papeles importan-

tes en el metabolismo, el creci-

miento de células, el desarrollo de

células, y el transporte de nu-

trientes y otras sustancias por las

paredes celulares. Los genes tam-

bién tuvieron un papel en la divi-

sión de células, la comunicación

entre ellas, la producción de co-

pias de ADN, la defensa de la plan-

ta y su reacción al estrés. Según

los científicos, parece que muchas

ESTs se modulan durante el des-

arrollo y la maduración de la san-

día. Pero también parece que es-

tas ESTs no son semejantes a las

otras plantas, así que es posible

que estas ESTs sean únicas en la

sandía.

Por otro lado, los científicos del

ARS han realizado otros proyec-

tos que también tienen que ver con

las sandías. De hecho, están es-

tudiando variedades que puedan

ser resistentes a dos enfermeda-

des, el ‘Fusarium wilt’ y ‘gummy

stem blight’.  El objetivo del gru-

po es evaluar la diversidad gené-

tica de la semilla de la sandía y

desarrollarlas con resistencias a

las enfermedades de la peste. Los

científicos están construyendo un

mapa genético de los genes de di-

cha fruta. Con ello, permitirá que

el mapa sea útil para los progra-

mas de crianza y para localizar los

genes que ayudan a la resistencia

a enfermedades y los genes que

afectan a la calidad de la fruta, ta-

les como la dimensión, tamaño,

color y el contenido de azúcar. 

Nuevas sandías
que están listas
para su venta
en cinco días

AVANCE
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■ E. S. G. 

El consejero de Innovación, Cien-

cia y Empresa, Martín Soler, ha

entregado en Sevilla los Premios

Andalucía de Investigación, con

los que se quiere reconocer y es-

timular a los investigadores que

más hayan destacado en el ám-

bito científico, así como a los or-

ganismos, instituciones o em-

presas que se hayan distinguido

por su compromiso con el fo-

mento de la investigación cientí-

fica. En este sentido, y por cate-

gorías, destacar que el XVI Pre-

mio Plácido Fernández Viagas de

investigaciones sobre temas an-

daluces ha recaído sobre el ca-

tedrático de la Universidad de

Granada Juan Antonio Vera. El

profesor cuenta con una prolífe-

ra investigación en temas rela-

cionados con la Geología en An-

dalucía y ha realizado importan-

tes aportaciones al conocimien-

to de la evolución paleográfica y

geológica de las cordilleras Bé-

ticas. Por otro lado, en temas so-

ciales, el catedrático de la Uni-

versidad de Sevilla José Antonio

Domínguez se ha alzado con el

XV Premio Ibn al Jatib centra-

do en las Humanidades y las cien-

cias sociales. Entre los trabajos

de Domínguez Machuca desta-

can sus investigaciones de al-

cance internacional sobre la Di-

rección de Producción/Opera-

ciones y la simulación empresa-

rial y sus aportaciones al enfoque

sistémico al abordar problemas

empresariales. El XIII Premio

Maimónides, centrado en el área

de Ciencias Experimentales, ha

recaído sobre el profesor de la

Universidad Pablo de Olavide

José María Delgado. Este inves-

tigador ha desarrollado su labor

en el campo de la neurociencia,

en el que ha recibido múltiples

reconocimientos internacionales

por sus estudios sobre el funcio-

namiento del cerebro y las ba-

ses fisiológicas de la memoria.

En cuanto a la transferencia de

tecnología, uno de los aspectos

que más importancia están co-

giendo en el sector de la I+D en

los últimos años, el catedrático

de la Universidad de Sevilla Le-

opoldo García ha sido galardo-

nado con el II Premio Juan Ló-

pez de Peñalver, centrado en las

actividades de transferencia de

tecnología al tejido productivo. 

García Franquelo ha sido re-

conocido por sus aportaciones

científicas en el campo de la in-

dustria, por sus numerosas pa-

tentes registradas y por la crea-

ción de la empresa de base tec-

nología Green Power Technolo-

gies.

El VIII Premio Tercer Milenio,

de jóvenes investigadores, ha re-

caído en Raquel Barco Moreno,

profesora de la Escuela Superior

de Ingeniería de Telecomunica-

ción de la Universidad de Mála-

ga. El jurado ha destacado sus tra-

bajos relacionados con el campo

de la ingeniería de las comuni-

caciones y su participación en

proyectos de relevancia interna-

cional y de aplicación empresa-

rial relacionados con herramien-

tas de diagnosis en redes de co-

municaciones móviles. El con-

sejero de Innovación, Martín So-

ler entregó a la compañía mala-

gueña Airzone el XIII Premio An-

dalucía de Investigación al ‘Fo-

mento de la Investigación' por ha-

ber destacado especialmente en

el fomento de la investigación

científica y el desarrollo tecno-

lógico. 

Soler destaca el fomento
de la I+D en los Premios
Andalucía de Investigación

RECONOCIMIENTO

“La innovación debe valorarse como
un plan de negocio y no como coste”

■ CIA

ENTREVISTA

ciendo un gran esfuerzo por apo-

yar al sector desde las consejerías

más implicadas, desde la Univer-

sidad, desde los centros de inves-

tigación, etc. En este sentido, hay

que destacar el impulso que el con-

sejero de Innovación, Ciencia y

Empresa, Martín Soler, está dando

a grandes proyectos como el Cen-

tro de Biotecnología Agroalimen-

taria, el Centro de Investigación de

Control Biológico, el Campus de

Excelencia Internacional enfoca-

do al sector agroalimentario o el

proyecto Andalucía Bioregión, que

impulsará la creación de empresas

consolidadas y globales para el des-

arrollo de productos de alto valor

añadido. A esto hay que añadir el

Plan de Acción para las empresas

de la Industria Auxiliar de la Agri-

cultura que ha impulsado la Con-

sejería de Innovación con cuatro

pilares fundamentales: aumentar la

eficiencia productiva, cubrir las ne-

cesidades de servicios a la sosteni-

bilidad, hacer un mayor esfuerzo

en la comercialización y conquis-

tar el consumidor final. El Plan de

Acción plantea un programa de ac-

tuaciones inmediatas con medidas

para la mejora de la financiación

de las empresas del sector, como

subvenciones al tipo de interés para

operaciones de refinanciación de

empresas con dificultades finan-

cieras, el desarrollo de la Línea

ICO-Liquidez o el programa Cam-

pus para la creación de Empresas

de Base Tecnológica, así como un

SONIA RODRÍGUEZ
DELEGADA PROVINCIAL DE INNOVACIÓN, CIENCIA Y EMPRESA

- ¿Puede suponer la innovación

una salida a la crisis para la agri-

cultura de Almería?

- Los retos actuales del sector agra-

rio están marcados por una apues-

ta decidida por la innovación, la in-

vestigación y la incorporación de

nuevas tecnologías y así lo entien-

de el sector. No hay otra solución.

Además, debe interpretarse no

como un coste, sino como un paso

más en su plan de negocio. De lo

contrario, se perderá productividad,

competitividad y mercado. La glo-

balización de los mercados, la com-

petencia de terceros países, obligan

a aprovechar las oportunidades de

la innovación en todos los ámbitos

para consolidar la agricultura como

un sector estratégico en la econo-

mía almeriense.

-¿Qué ayudas ofrece la Junta de

Andalucía?

-La Junta de Andalucía mantiene

un compromiso férreo con el sec-

tor agrícola almeriense y está ha-

programa de actuaciones relacio-

nadas con el ámbito de la forma-

ción.

- Cada vez se habla más de la

complementariedad de las ener-

gías renovables con la actividad

agrícola.  

-Las energías renovables, el uso del

gas natural o la energía solar son

una garantía para el futuro de los

invernaderos almerienses y, a su

vez, reflejan la apuesta por un mo-

delo de producción más sostenible

desde el punto de vista medioam-

biental. En Almería contamos

como recursos materiales y de apo-

yo al sector dos infraestructuras de

gran relevancia, por un lado, la Pla-

taforma Solar en Tabernas y, por

otro, el Centro Tecnológico Avan-

zado de Energías Renovables con

sede también en Tabernas.

- En relación a la innovación. ¿En

qué debe mejorar la provincia?

-Desde la Junta de Andalucía so-

mos conocedores de las dificulta-

des que el sector empresarial está

afrontando en estos momentos de

crisis global y de la necesidad de

ofrecer el máximo respaldo públi-

co posible para garantizar el futu-

ro a nuestro tejido empresarial. Por

ello, se ha diseñado una hoja de ruta

para mitigar los efectos de la crisis,

aumentar la productividad, com-

petitividad y sostenibilidad de las

empresas.



SE TRATA DE QUE ESTE
NOVEDOSO SECTOR
PUEDA ATENDER LA
DEMANDA DE LOS
CONSUMIDORES
DURANTE TODO EL AÑO 

■ CIA

Los cambios sociales y demográ-

ficos experimentados por la so-

ciedad actual se están traducien-

do en nuevos hábitos de consumo

de alimentos. En concreto, la IV

y V gama de alimentos lideran es-

tas nuevas tendencias de consu-

mo, ya que habitualmente se aso-

cian al concepto de alimento sa-

ludable y rápido de preparar y con-

sumir. Esta es una tendencia glo-

bal, en la cual, España y en parti-

cular Andalucía, aparecen en los

primeros puestos en su demanda

en relación a otras regiones euro-

peas y españolas, respectivamen-

te. Esta realidad ha sido consta-

tada por diferentes instituciones

andaluzas de carácter público

(Consejería de Agricultura y Pes-

ca, JJAA; IFAPA) y privadas (CO-

EXPHAL; CAJAMAR) que han

visto en este sector de los alimen-

tos de IV gama una posibilidad

real de incrementar la competiti-

vidad del sector de las frutas y hor-

talizas frescas, actualmente con

diversas amenazas de distintos orí-

genes.

El objetivo final del proyecto es

generar y transferir el conoci-

miento tecnológico necesario, que

permita a las empresas interesa-

das, andaluzas y almerienses en

particular, la innovación de pro-

ductos para aumentar su compe-

titividad en los mercados nacio-

nales y europeos, que suponen el

principal destino de esta hortíco-

la. Aparte de lo anteriormente ci-

tado, otra repercusión del proyec-

to será que el conocimiento gene-

rado servirá, asimismo, de base

para futuras líneas de investiga-

ción a desarrollar sobre otras es-

pecies hortícolas diferentes al ca-

labacín. 

Diferentes estudios científicos

han estado dirigidos al estudio del

potencial de distintas tecnologías

de conservación que disminuyan

las alteraciones postcosecha del

calabacín. Entre estas tecnologí-

as se encuentran principalmente

el uso de refrigeración y de tec-

nologías combinadas. Entre estas

últimas, el uso conjunto de la re-

frigeración y tratamientos quími-

cos, UV-C y atmósferas modifi-

cadas.

El calabacín es un fruto que se

recolecta inmaduro, presentando

una alta tasa respiratoria y escasa

protección en superficie, al pre-

sentar una piel blanda y delgada.

Debido a estos factores, el cala-

bacín sufre deterioro postcosecha

rápido y por tanto un acortamien-

to de su vida útil, no superando

la barrera de los 7 días sin con-

servación. Con el fin de evitar pér-

didas de la calidad del fruto tras

su recolección, la industria del sec-

tor utiliza de forma habitual la re-

frigeración para el alargamiento

de la vida útil del fruto entero. Son

múltiples los factores postcosecha

que pueden inducir deterioro en el

fruto de calabacín. El fruto es sen-

sible a daños por frío, habiéndose

establecido como temperaturas óp-

timas de almacenamiento, entre 7

y 10ºC. Asimismo, el fruto de ca-

labacín es sensible a daños por eti-

leno (es un fruto no climatérico)

y proclive a la deshidratación, lo

que provoca cambios sensoriales

muy aparentes, como pérdida de

color, brillo y textura. Asimismo,

sufre afectaciones por patógenos

fúngicos y bacterianos. Todo ello

conlleva la pérdida de calidad sen-

sorial, nutricional y microbioló-

gica del producto.

En base a lo anteriormente ex-

puesto, se pretende estudiar en este

primer objetivo el efecto de la tem-

peratura, atmósfera y tiempo de

conservación sobre el producto de

calabacín IV gama. Este primer

objetivo contempla el uso de di-

ferentes variedades de calabacín,

recolectadas en diferentes mo-

mentos una vez alcanzada su ma-

durez comercial. Asimismo, se es-

tudiará el potencial para IV gama

de estas variedades presentadas

bajo dos formatos de comerciali-

zación distintos. Con la inclusión

de variedades de invierno y pri-

mavera en el proyecto, se preten-

de conocer si existen diferencias

en la composición y parámetros

sensoriales del producto en fres-

co, y si estas diferencias, en caso

de existir, tendrán influencia en la

conservación del producto. El ob-

jetivo final es determinar las con-

diciones óptimas de conservación

del producto IV gama obtenido

sobre la base de estas variedades

para que la industria de la IV gama

pueda atender la demanda del mer-

cado a lo largo de todo el año.

Ifapa estudia transformar el
calabacín a Cuarta Gama

■ CIA

Cápsulas con
probióticos para
alimentación en
piscifactorías

Investigadores de las Univer-

sidades de Almería  y Málaga

han desarrollado un método de

producción de alimentos me-

diante cápsulas enriquecidas

con probióticos destinado a ali-

mentación para especies acuí-

colas. Según afirma Europa

Press, en una nota, Andalucía

Innova explicó que se trata de

microorganismos vivos de ca-

rácter probiótico, es decir, que

ejercen un efecto beneficioso

en el pez porque mejoran el sis-

tema inmunológico e incre-

mentan el aprovechamiento de

los nutrientes. 

Después de tres años de in-

vestigación, los científicos han

creado el primer sistema de en-

capsulación de microorganis-

mos probióticos para su con-

sumo como complemento ali-

menticio en acuicultura. 

Así, los expertos indicaron

que este método de encapsula-

do está especialmente reco-

mendado para los microorga-

nismos cuya viabilidad dismi-

nuye en el proceso de fabrica-

ción de piensos, un avance que

coincide con la primera auto-

rización de la Unión Europea

sobre el uso de un probiótico

en acuicultura. Concretamen-

te, se trata de una bacteria áci-

do-láctica destinada a la ali-

mentación de salmónidos y

crustáceos registrada bajo el

nombre Bactocell. 

DESARROLLONUEVAS TENDENCIAS

■ Diversas formas podrá tener el calabacín de IV Gama. / IFAPA

■ E. S. G. 

La Empresa de Base Tecnológica

(EBT) I+D Salud, ubicada en el

Parque Científico-Tecnológico de

Almería (PITA), ha presentado su

línea de productos Oleospa. Ole-

ospa ha sido el aceite de oliva vir-

gen extra elegido para protago-

nizar los nuevos tratamientos de

oleoterapia. Un exponente de lujo

para utilizar en este tipo de pro-

gramas gracias a su elevado índi-

ce de ácido oleico, y a compo-

nentes como el escualeno y los

compuestos fenólicos, que dada

su elevada proporción respecto a

otros aceites de oliva virgen extra,

convierten a Oleospa en el pro-

ducto idóneo para prevenir daños

celulares en la piel. Su elevado ín-

dice de ácido oleico lo convierte

en el reconstituyente ideal de la

piel. Del mismo modo, los exper-

tos han dado a conocer que este

producto es perfecto para la piel

por lo felones, potentes antioxi-

dantes, que ayudan a prevenir el

daño oxidativo causado por los ra-

dicales libres, que pueden causar

lesiones en los tejidos del cuerpo

y tienen efectos antiinflamatorios.

Esta actividad antioxidante tan ele-

vada es consecuencia del gran nú-

mero de horas al sol a las que es-

tán expuestos los olivos. 

Por este motivo, Oleospa es un

prototipo de una línea de produc-

to con tres variantes: deportivo,

relajante tras la práctica del de-

porte y, un tercer producto deno-

minado ‘sensuality’ para usar de

manera particular, ya que posee

propiedades especiales para hacer

terapia sexológica. Dentro de la

línea Oleospa, I+D Salud ha pre-

sentado el aceite relajante, el pro-

ducto tiene un diseño muy cuida-

do y una propiedad muy intere-

sante consistente en que actúa en

distintas caras temporales. 

Oleospa, nuevo aceite de oliva que
previene daños celulares en la piel

PRODUCTO
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Los agricultores quieren pasar página
y tienen esperanza en un 2010 mejor
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Así fue 2009 en el campo
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LA “FALTA DE INTERÉS
POR PARTE DEL
GOBIERNO CENTRAL Y
ANDALUZ”, HA HECHO
QUE LOS PRODUCTORES
ACTÚEN POR SU CUENTA

■ José Esteban Ruiz

Una ‘pesadilla’ está viviendo el

sector hortofrutícola almeriense

en la presente campaña. Los agri-

cultores arrastran pérdidas des-

de la pasada campaña de prima-

vera. Los precios de las hortali-

zas en los últimos tres meses no

han cubierto los costes de pro-

ducción en la mayoría de los ca-

sos. La deuda se acumula y nadie

aporta soluciones prácticas para

asegurar el futuro de un colecti-

vo que soporta el peso económi-

co de la provincia. En las últimas

semanas, las cotizaciones en ori-

gen han repuntado. Varias son los

factores que han influido en esta

mejora, según indican diferentes

agentes del sector. La comercia-

lización en su conjunto aboga por

el descenso de las temperaturas y

la progresiva disminución de la

oferta como principal exponente

del cambio de los precios en ori-

gen. Pero los agricultores son par-

tidarios -sin obviar el cambio en

Los agricultores necesitan ayudas para
que no se hunda la economía provincial

ESPERANZA EN LA RECTA FINAL DEL AÑO

■ Los agricultores se sienten solos para afrontar los problemas del campo, sin confianza en las administraciones públicas ante la crisis general que atraviesa el sector. / FHALMERÍA

■ Las cooperativas también han reivindicado ayudas urgentes. / FHALMERÍA

el clima- de las últimas acciones

llevadas a cabo por ellos como

desencadenante de una reacción

por parte de las comercializado-

ras. Los precios de referencia han

quedado lejos de los últimos cor-

tes en unos días, sobre todo en al-

gunos productos como la beren-

jena o el pimiento. Han conse-

guido que se sienten las bases de

una mesa de seguimiento para

evaluar periódicamente si se está

vendiendo, al menos, a un precio

que permita cubrir esos costes de

producción que generan un des-

censo de la rentabilidad progresi-

va.

Ha sido un año, con más som-

bras que luces, en el que las cir-

cunstancias ajenas al productor

han sido las protagonistas. Los

agricultores han continuado tra-

bajando y esforzándose en su ac-

tividad teniendo como referencia

todas las exigencias que provie-

nen desde los mercados interna-

cionales para ofrecer el mejor pro-

ducto. Ajustados a cada vez más

rigurosos protocolos de calidad

establecidos por las cadenas de

distribución, no ven compensado

el esfuerzo. La gran concentra-

ción que presenta la distribución

está facilitando la presión que ejer-

cen a la hora de negociar la com-

pra de frutas y hortalizas. A esto

también ayuda la atomización del

tejido empresarial hortofrutícola

de Almería. Este año se han dado

algunos pasos dirigidos a unificar

la oferta en origen, un hecho que,

de seguir avanzando, podría for-

talecer la posición local frete a los

clientes internacionales.

Pero, como han demostrado, la

llave la tiene el agricultor aunque

necesita de unas administracio-

nes que lejos de promesas les ayu-

de realmente. La deuda ahoga a

los productores almerienses. Las

organizaciones agrarias mantie-

nen una reivindicaciones ‘rancias’

por el tiempo que llevan presen-

tándolas a unas y otras adminis-

traciones, pero sin encontrar una

respuesta efectiva.

Poco o nada ha contentado al

colectivo el plan de financiación

de deuda presentado por la Con-

sejería de Agricultura y Pesca el

pasado verano y en el cual parti-

cipaban más de diez entidades fi-

nancieras. Desde COAG se han

reiterado en varias ocasiones en

afirmar que “no ha servido para

nada”. 

Por ello, los sindicatos agrarios

insisten en la necesidad de un plan

serio que aporte financiación al

sector agrario. Aunque en ante-

riores campañas ya estimaban

abandono de la actividad por par-

te de los agricultores, aquellas ci-

fras “eran minuciosas”. “Hay
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fhalmería - Diciembre 2009 El 2009 fue así... 25

quién no podrá sembrar en la

campaña de primavera porque no

cuentan con liquidez, las entida-

des financieras no ofrecen crédi-

tos a todos, y no contarán con los

avales necesarios para afrontar

más gastos esta campaña”, expli-

can desde COAG.

Pero, más allá del interés del co-

lectivo agrario, se encuentra el in-

terés general, el de los consumi-

dores que, en definitiva, está in-

tegrado por todos los ciudadanos.

Años llevan denunciando los már-

genes comerciales que obtiene la

distribución por vender unos pro-

ductos de primera necesidad

como las frutas y hortalizas. La

respuesta, hasta la fecha, brilla por

su ausencia. Estudios pendientes,

observatorio de Precios sin fun-

ción aparente o recogidas de fir-

mas para instar a que se legisle al

respecto, pero mientras tanto, el

beneficio del negocio se queda en

varios eslabones sin llegar a los

agricultores.

En general todos los sectores

ACCIONES DE GARANTÍA 

La apuesta por
la producción
integrada, firme
El avance del uso de fauna au-

xiliar para controlar las plagas

mantiene al sector hortofrutícola

almeriense como un referente en

la producción de frutas y hortali-

zas de calidad. La seguridad ali-

mentaria está garantizada y en los

dos últimos años,  se ha consta-

tado la limpieza de los productos

que el agricultor almeriense ofre-

ce al mercado. Los consumido-

res han comprobado esta realidad

del campo. ■ Trichogramma achaeae, actúa contra la Tuta absoluta. /AGROBÍO

■ Los productores tiraron el 30% del producto. / FHALMERÍA

agrarios están en horas bajas. En

la provincia de Almería, el sus-

tento económico lo soporta el sec-

tor hortofrutícola, agricultores,

comercializadores, tejido empre-

sarial de la industria auxiliar...La

decadencia de la actividad podría

desencadenar un aumento histó-

rico de las listas del paro en la pro-

vincia de Almería. Miles de per-

sonas viven en esta tierra de la

agricultura, directa o indirecta-

mente, y parece que cae en saco

roto.
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MOVILIZACIONES

Un sector reivindicativo. Las organizaciones agrarias y
asociaciones del comercio protagonizaron numerosas
protestas pidiendo ayuda a las distintas administraciones

Hasta Luxemburgo se desplazaron los sindi-

catos para solicitar que Europa proteja los in-

tereses de la agricultura comunitaria.

Agricultores y comercializadores protagoniza-

ron en octubre una jornada de paro para mo-

vilizarse por las calles de Almería.

Las organizaciones agrarias apoyadas por diferentes gru-

pos políticos se manifestaron el Día de Andalucía contra

los Acuerdos comerciales de la Unión Europea con ter-

ceros países.

ASAJA y COAG, acompañados de cientos de agricultores, reivindi-

caron el derecho del sector a obtener un precio digno por sus tomates.
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La Unión de Pequeños Agricultores junto a los productores de al-

mendra de la provincia exigieron en la capital medidas urgentes

para mejorar la delicada situación por la que atraviesa el sector.

Los ganaderos se concentraron a las puertas de la Delegación Pro-

vincial de Agricultura y Pesca para solicitar que la Administra-

ción andaluza no obligara a identificar el ganado con el bolo.

La almeriense María Isabel Salinas es nombrada se-

cretaria general de Medio Rural y la Producción Eco-

lógica de la Consejería de Agricultura y Pesca.

Lorenzo Ramos, ratificado en la secretaria general

de la Unión de Pequeños Agricultores en el último

congreso nacional de la organización.

Fulgencio Torres, miembro de la Asociación de Co-

operativas de Granada, asume la presidencia de la

Interprofesional Andaluza de Frutas y Hortalizas.

Martín Soler pasa como titular a la Consejería de In-

novación, Ciencia y Empresa y Clara Aguilera le

sustituye en Agricultura y Pesca.

Francisco Vargas es reelegido como máximo res-

ponsable provincial de la Asociación de Jóvenes

Agricultores.

Manuel Galdeano, presidente de la nueva platafor-

ma comercial Murgiverde, deja su cargo como pre-

sidente de HORTYFRUTA.

MÁS PROTESTAS
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EN LAS ‘ALTAS ESFERAS’

Buscando salidas a la crisis. Los representantes del
sector mantienen encuentros periódicos con la clase
política para establecer estrategias de mejora 

Martín Soler, aún consejero de Agricultura y Pesca, consiguió reunir a los distintos res-

ponsables de las comunidades autónomas más tomateras para firmar un documento en

defensa del producto frente a la competencia de terceros países. ALEX

Este año, la consejera ha recibido

a HORTYFRUTA en diferentes

ocasiones.

Unidas e individualmente, ASA-

JA, COAG y UPA mantienen un

contacto continuo con la Delega-

ción.
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FERIAS Y EVENTOS INTERNACIONALES

Fruit Logística. Almería volvió a mostrar una vez más
al mercado internacional la calidad y excelencia de las
frutas y hortalizas que se cultivan en la tierra  

El consejero de Innovación, Martín Soler, con la plantilla de fhAlmería en la última

Expo Agro.

La Cooperativa Agrícola San Isidro, deslum-

bró con su presencia en Berlín.

La Cámara de Comercio aprovechó

para promocionar la feria interna-

cional almeriense, Expo Agro.

En Fruit Logística su celebró el Día de Almería

con la entrega de los habituales premios.

Un pinchazo en este avión retrasó la

llegada de la expedición almeriense

a la primera jornada berlinesa.

La expedición andaluza en Fruit Logística paseó con dignidad el nombre de Almería y

los productos hortofrutícolas que se obtienen de su tierra.
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Clara Aguilera visitó Fruit At-
traction apoyando la apuesta de
las empresas andaluzas como se
muestra con Agroponiente.

Fernando Ruiz, socio de Ejidomar, dimitió como
presidente de PROA, justo después de que su coo-
perativa rompiera con Única Group.

Juan Enrique Vargas, presidente de Costa de Alme-
ría, estrenó mandato al frente de ECOHAL en el ve-
rano de 2009.

Isabel Glaria, se marcha como presidenta de la Aso-
ciación de Bodegas miembro de la Confederación
de Empresarios Almerienses.

José María Planells, se jubila  después de 34 años
como director general de Anecoop, única persona
que ha desempeñado el cargo en la empresa.

El gerente de Agrupaejido, Agustín Peñín dejó de
desempeñar el cargo de presidente en la asociación
de comercializadoras, ECOHAL

La Cooperativa Agrícola y Ganadera San Isidro,
prescindió de los servicios como gerente de Fran-
cisco Bretones.

FRUIT ATTRACTION

Única Group presentó en Ma-
drid su marca y anunció su de-
cisión de comercializar sus pro-
ductos con la contramarca de
HORTYFRUTA.

La entidad financiera Cajamar
volvió a demostrar en 2009 su
entrega al sector agroalimenta-
rio almeriense

Las empresas hortofrutícolas al-
merienses no se quisieron per-
der la primera edición de la Fe-
ria Internacional de Frutas y Hor-
talizas en IFEMA.
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ESTRATEGIAS COMERCIALES

Impulso. Las comercializadoras hortofrutícolas inician
tres grandes proyectos de concentración de la oferta,
capitaneados por Única Group, Murgiverde y Agroiris

El actual consejero de Innovación, Ciencia y Empresa, Martín Soler,
recibió a los representantes de Agroiris para hablar del proyecto.

La consejera de Agricultura, Clara Aguilera, en una de sus visitas
a Almería se reunió con las miembros de Única’ y ‘Murgiverde’.

Enrique de los Ríos, primer ge-
rente del proyecto de concentra-
ción, Única Group.

Anecoop presentó su grupo empresarial integrado por Hortamar, Co-
prohonijar y Camposol.

Alcoex, un grupo de empresas hor-
tofrutícolas se unen para comercia-
lizar productos de V gama.
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CALIDAD 

Almería, durante la celebración de Expo

Agro, fue sede del Congreso Internacional

de Plasticultura.

El CUAM se ha convertido en un referente

internacional en materia de análisis agríco-

las.

La Interprofesional Andaluza de Frutas y Hortalizas organizó degustaciones de

los productos que se cultivan en la provincia en diferentes eventos internacionales

gastronómicos, llevando la calidad hortícola a todos los mercados.

El Ifapa fue el anfitrión del II curso europeo

sobre productos hortícolas mínimamente pro-

cesados.

Agrobío ofreció la primera solución bioló-

gica para acabar con la mayor plaga en to-

mate, la Tuta absoluta.

La Junta de Andalucía y AENOR reconocen el esfuerzo y la labor de cuatro em-

presas hortofrutícolas de Almería, CASI, Vicasol, Agroiris y Costa de Níjar, des-

tacando la calidad de sus productos. 
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JORNADAS Y CONFERENCIAS

Conocimiento. La agricultura almeriense evoluciona
en su aprendizaje y continúa trasladando la experiencia
acumulada en el cultivo de frutas y hortalizas

La empresa almeriense Almeriplant volvió a concentrar a expertos, pro-

ductores y distribuidores para profundizar en el sector de la almendra.

COAG trató los márgenes co-

merciales en su Seminario Esta-

tal de Frutas y Hortalizas.

Cinta Castillo, consejera andaluza de Medio Ambiente inauguró unas

jornadas nacionales sobre aguas subterráneas en El Ejido.

Hasta Holanda se marchó la con-

sejera para aprender sobre mo-

dernización de invernaderos.

La cooperativa de segundo grado SUCA ha celebrado su veinticinco

aniversario con la organización de jornadas y conferencias.

En 2009 se celebró la primera edición de la feria comercial española

Fruit Attraction donde Rijk Zwaan creó un espectáculo culinario con

hortalizas de creación propia.
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TAMBIÉN FUE NOTICIA

La ministra de Agricultura holandesa parti-

cipó en unas jornadas conmemorativas del

Día de su país en Almería.

La Cooperativa Agrícola y Ganadera San Isidro (CASI), presentó a sus asociados

con el apoyo del consejero de Innovación, Ciencia y Empresa, Martín Soler, su pro-

yecto de futuro protagonizado por un gran complejo bio industrial.

Las empresas hortofrutícolas participaron en

el proyecto piloto consistente en el envío de

hortalizas a Europa vía marítima.

La ministra de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, Elena Espinosa acudió a inaugu-

rar la segunda fase de las obras de modernización de los regadíos de la Comarca de Níjar y

anunció el inicio de la tercera fase.
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EXPO AGRO 2009

‘Luces y Sombras’. El veinticinco aniversario de la feria
almeriense del sector se recordará por las protestas  y
reivindicaciones de los agricultores en su inauguración

Los agricultores desesperados mostraron

la lista de los bajos precios que perciben

por sus productos hortofrutícolas.

La movilización agrícola se prolongó du-

rante la primera jornada de la feria horto-

frutícola almeriense.
Los responsables de la Unión de Pequeños Agricultores se negaron a cerrar el expo-

sitor como fue solicitado por los agricultores.

El presidente de la Cámara, Diego Martí-

nez, negoció con los agricultores y mostró

su solidaridad con los agricultores.

Los encuentros de negocio ‘Expo Agro Tra-

ding’, transcurrieron con total normalidad

durante las tres jornadas de feria.

El segundo día, el evento recobró su acti-

vidad habitual, celebrándose todos los ac-

tos previstos para la inauguración.

La consejera de Agricultura, Clara Agui-

lera, volvió al recinto ferial el último día

tras su ‘espantada’ inicial.



■ CIA

El Ministerio
cifra en 1,6%
la caída de la
renta agraria 

El subsecretario de Medio Am-

biente y Medio Rural y Mari-

no, Santiago Menéndez de

Luarca, ha presentado la pri-

mera estimación de las princi-

pales cifras económicas del

sector agrario en el año 2009,

que se caracterizan, explican

desde el Ministerio, por el he-

cho de que la primera estima-

ción de la Renta Agraria en tér-

minos corrientes presenta un

valor de 23.233,1 millones de

euros. Dicha Renta Agraria ex-

presada por Unidad de Traba-

jo Anual (UTA), se estima que

ha disminuido el 1,5 por cien-

to en términos corrientes y un

1,6% en términos constantes.

Frente a este ultimo dato, la

media de la UE se ha situado

durante el 2009 en un -12,2%.

BALANCE

■ J. E. R.

Dificultades
financieras
para volver a
sembrar

Hasta donde puede el agricul-

tor está actuando, pero hay as-

pectos  en los que  apenas tie-

ne margen de maniobra. Al res-

pecto, Góngora al respecto alu-

de a la responsabilidad políti-

ca. “Peligra la actividad de mu-

chos agricultores, ya no sólo de

unos pocos como hemos afir-

mado en el pasado, sino que

muchos se encuentran en la

cuerda floja. Los productores

soportan un gran riesgo y no sa-

ben si podrán volver a sembrar.

Comprar la semilla se compli-

ca”. Esta “ruina” va  unida a la

destrucción de empleo, que “a

nadie se le olvide”, aseveró

Góngora. “Un Kilo de produc-

to que no se cultiva, genera una

cadena de pérdidas en distintos

eslabones productivos”.

ASAJA Y COAG
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BAJO EL LEMA ‘JUNTOS
PARA AVANZAR’ LOS
AGRICULTORES SE
OFRECEN A TRABAJAR
DE FORMA ACTIVA EN
“ESTE DIFÍCIL MOMENTO” 

■ J. E. R.

El Partido Popular, a través de la

parlamentaria andaluza y alcal-

desa de Adra Carmen Crespo, le

ha facilitado un listado comple-

to de todo el trabajo que debe ha-

cer la consejera de Agricultura y

Pesca, Clara Aguilera en la pro-

vincia de Almería. En su última

intervención en el Parlamento an-

daluz, Crespo recordó a la titular

del ramo todas las preocupacio-

nes que tiene el sector hortofrutí-

cola de Almería, desde los bajos

precios a los que se ven obligados

a vender su productos, hasta los

efectos que generan los acuerdos

que firman en Europa con terce-

ros países, sin olvidar, claro está,

el problema de financiación que

padecen y que está dificultando

el buen desarrollo de una activi-

dad tan importante como la agri-

cultura en el territorio almerien-

se.

Así, Carmen Crespo pidió a

Clara Aguilera, según informan

desde el Partido Popular de Al-

mería, que “se dedique a que las

ayudas puedan llegar al sector, a

defender la agricultura ante la UE,

a reformar las interprofesionales,

a ayudar al campo con una línea

de créditos campos, a la higiene

rural, a los regadíos, a la concen-

tración de la oferta, a una fiscali-

dad adecuada, a las diferencias

que existe entre los precios en ori-

gen y en destino, y a las ayudas

de los costes de producción para

que mejore la renta del agricultor

mandando así un mensaje claro a

los agricultores”.

El Partido Popular pone
deberes a Clara Aguilera

PROPOSICIONES

■ Populares almerienses.



LOS RESPONSABLES
AGRARIOS ASEGURAN
QUE SE ORGANIZARÁN
PARA VIGILAR EL
TRÁNSITO DE CAMIONES
DEL NORTE DE ÁFRICA

■ José Esteban Ruiz

ASAJA y COAG han anunciado

que no van a permitir que las em-

presas de la provincia comercia-

licen productos procedentes de

Marruecos porque consideran que

“es una práctica que está perjudi-

cando a los productores alme-

rienses, sobre todo a los que cul-

tivan tomate, calabacín y judía,

teniendo en cuenta que desde este

país se incumple el acuerdo de

asociación establecido con la

Unión Europea. Andrés Góngo-

ra, secretario provincial de COAG,

afirmó que “hemos planteado a

los agricultores que hay que tra-

bajar para evitar que producto pro-

cedente de Marruecos pase por

Almería y perjudique nuestros in-

tereses”. Están dispuestos a orga-

nizarse incluso, en grupos y vigi-

lar con intensidad todo el tránsi-

to de camiones que llegan a la pro-

vincia cargado de hortalizas cul-

tivadas en Marruecos.

Los responsables agrarios in-

sistieron en el asunto, comentan-

do que “más grave aún es que el

producto manipulado sale con

nombre de Almería, en algunos

casos, y eso es un delito. Traer

producto de Marruecos puede ser

inmoral, pero modificar su origen

es ilegal. Llevamos tiempo pi-

diendo a la Delegación de Agri-

cultura que vigile más y sigue pa-

sando”, apuntó Góngora. 

Sindicatos se unen contra el producto
marroquí que pase por la provincia

■ CIA

ASAJA pide
una rebaja
fiscal para las
hortalizas

ASAJA ha presentado a los

miembros de la Administración

presentes en la última reunión

de la Mesa de Fiscalidad las

medidas fiscales que la orga-

nización espera que se tomen

para solucionar el problema de

las pérdidas que padece el sec-

tor agrícola. Así, ha solicitado,

entre otras medidas, “una re-

baja de los módulos para las

frutas y hortalizas de Almería

con carácter retroactivo para

esta campaña de la renta, de-

bido a la delicada situación que

ha manifestado el sector en es-

tos meses”. Sin embargo, “de

esta primera reunión no pue-

den obtenerse conclusiones cla-

ras, ya que la Administración

ha escuchado a los miembros

del sector y se ha comprome-

tido a estudiar la viabilidad de

las peticiones presentadas para

presentar finalmente una posi-

ción que expondrá en próximos

encuentros que ASAJA espera

sean convocados en breve”, ex-

plican.

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Mari-

no y la Junta de Andalucía in-

crementan hasta 73 millones

de euros el programa piloto de

desarrollo rural sostenible. El

convenio, que fue suscrito ini-

cialmente el 15 de diciembre

de 2008, contemplaba en un

principio una inversión de 20

millones de euros. El Conve-

nio para la puesta en marcha

pretende servir de referencia y

orientación a la puesta en mar-

cha de la Ley de Desarrollo

Sostenible del Medio rural, tan-

to en lo que se refiere a la ela-

boración y desarrollo del pri-

mer Programa de Desarrollo

Rural Sostenible, como para la

posterior elaboración y ejecu-

ción de los Planes de Zona Ru-

ral mediante los que el Pro-

grama debe desarrollarse.

A LA ADMINISTRACIÓN

■ CIA

Amenazan
con publicar
“nombres de
empresas” 
Los agricultores se centra-

rán en destapar pública-

mente esas empresas y “si

tenemos  que hacer un lis-

tado con nombres y apelli-

dos lo haremos. Muchos res-

ponsables de estas empre-

sas, de las que contamos

hasta el momento con varios

nombres, aseguran que de-

fienden los intereses de los

agricultores de Almería y es

falso”. 

ASAJA Y COAG DENUNCIAN PRÁCTICAS ILEGALES

■ Francisco Vargas, presidente de ASAJA y Andrés Góngora, secretario provincial de COAG. /FHALMERIA

■ Los agricultores de tomate los más perjudicados. / FHALMERIA

PROYECTOS PILOTO

Ministerio y
Junta destinan
73 millones a
zonas rurales

■ CIA

El director de programas de la

Fundación Cajamar, Francisco

Joaquín Cortés, explicó el mo-

delo de asociacionismo agrario

almeriense en el Foro Interna-

cional Agroalimentario de Jalis-

co 2009 (FIAJ), que tuvo lugar

en Guadalajara (Méjico) duran-

te el mes de diciembre. El di-

rector de programas de la Fun-

dación Cajamar fue el ponente

invitado a ofrecer una conferen-

cia magistral sobre esta activi-

dad de asociacionismo agrario y

en la que aportó la experiencia

almeriense y abordó diferentes

asuntos relacionados con la agri-

cultura, agua, financiación y ga-

nadería y su repercusión a ni-

vel internacional.

De su conferencia, resaltó que

el asociacionismo agrario alme-

riense permitió “transformar al

campesino en un empresario

agrícola” y que “las intensas

transformaciones productivas de

los últimos años con la incorpo-

ración de la lucha biológica han

puesto de manifiesto la capaci-

dad que tiene el sector para rein-

ventarse y adaptarse”, argu-

mentó.

El director de programas de la

Fundación Cajamar detalló que

el gran secreto de nuestro mo-

delo productivo, más que la tec-

nología y la climatología, es “sin

lugar a dudas el asociacionismo

agrario, el capital social que se

ha creado en torno a este sector

productivo que se ha construido

a través del esfuerzo, la capaci-

dad de adaptación y la capaci-

dad de emprendimiento de los

colonos. Estamos hablando de

una gran capacidad de asumir

riesgos en un entorno colectivo

basado fundamentalmente en la

economía social y en el coope-

rativismo”, dijo.

Cajamar explica cómo el asociacionismo ha
transformado al agricultor en empresario agrario
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■ Elena Sánchez

La spin off nacida de la Univer-

sidad de Almería (UAL), Savia

Biotech, ha participado en el ‘Pro-

yecto de Intercambio entre Direc-

tivos y Profesores de UAL’. Con

esta acción, algunos directivos de

la empresa de base tecnológica

(EBT) se encargaron de guiar a los

alumnos mediante charlas y visi-

tas a las instalaciones, en la com-

prensión de la labor realizada, tan-

to administrativa como científica.

Y es que, con iniciativas como la

realizada, Savia Biotech ha podi-

do aprovechar el asesoramiento

especializado de los profesores de

la UAL en determinadas áreas.  

En este sentido, el proyecto se

ha dividido en dos partes, una re-

lativa al aspecto administrativo y

otra al científico. Ambas están es-

tructuradas en varias actividades

que se basan principalmente en la

experiencia empírica de los alum-

nos ITA (Ingeniería Técnica Agrí-

cola) en los laboratorios y en los

despachos de la spin off de Ro-

quetas, donde pudieron ver as-

pectos que han estudiado en las

aulas. 

Así, destacar que la parte admi-

nistrativa tuvo distintas activida-

des, en las que se mostró a los

alumnos el perfil de gestión de una

empresa I+D como es Savia Bio-

tech. Asimismo, el profesor ana-

lizó las labores administrativas e

impartió consejos para mejorar-

las, y asesoró a la empresa sobre

un buen plan de marketing y una

metodología académica de gestión

eficaz para una empresa biotec-

nológica. 

El ámbito científico estuvo or-

ganizado también en cinco activi-

dades. Una de ellas fue una char-

la a los alumnos ITA sobre las apli-

caciones de la genética molecular.

El programa contempló también

una participación del profesorado

y del alumnado en uno de los pro-

yectos más importantes de Savia

Biotech, “Melonomics”, que es-

tudia el genoma del melón con la

intención de recuperar las varie-

dades originales a través del estu-

dio del ADN.

Universitarios aprenden nuevos
conocimientos científicos junto
a Savia Biotech y la UAL

■ CIA

“Hay portes microbiológicos
muy interesantes en las
diversas aguas residuales” 

El agua es uno de los elementos

mejor suministrados en la agri-

cultura almeriense, así como uno

de los puntos más necesarios para

llevar a cabo la producción agra-

ria de una provincia. Por este mo-

tivo, durante la celebración en

Abla del curso ‘Agua, Medio

Ambiente y Sociedad en la Cuen-

ca del Almanzora’, se ha conse-

guido demostrar que Almería es

un ejemplo de integración de es-

fuerzos, recursos e ideas. El cur-

so ha tenido como objetivo ge-

neral evaluar el impacto del cam-

bio global en la disponibilidad

y calidad de los recursos hídricos

en todo el territorio de la cuenca

del Almanzora a lo largo de todo

un año. Se trataba, pues, de po-

ner las bases a nivel científico y

también técnico para adaptar en

el futuro un modelo único de ges-

tión integral del agua, en el tiem-

po y en el espacio, un modelo res-

petuoso con el medio ambiente

y también sostenible a nivel so-

cial y económico. 

Las sesiones han estado diri-

gidas por Hermelindo Castro,

profesor de la UAL y director del

Centro Andaluz para la Evalua-

ción y Seguimiento del Cambio

Global, creado en junio de 2008

por la Junta. Este centro trabaja

en la actualidad en la obtención

de indicadores que puedan con-

vertirse en  herramientas de ges-

tión para la  adaptación al cam-

bio global de especies,  ecosiste-

mas y procesos ecológicos vul-

nerables,  y también de los sec-

tores socioeconómicos  claves

para el desarrollo sostenible de

la provincia de Almería y de An-

dalucía oriental. 

En la intervención del vice-

rrector de I+D de la UAL, José

Martínez, éste señaló que “hay

aspectos microbiológicos muy

interesantes en las aguas resi-

duales”, y destacó que hay cam-

bios: “se ha encontrado una ma-

yor presencia de contaminantes

químicos de origen diferente al

agrícola, más allá de pesticidas y

fitosanitarios”. El catedrático de

Química de la UAL se refirió al

estudio recientemente publicado

sobre las aguas en Barcelona

donde se pudo constatar una pre-

sencia importante de drogas.

“Ahora mismo se está investi-

gando bastante la presencia de

drogas, antibióticos y antiinfla-

matorios en las aguas residua-

les urbanas”. Cambian los tiem-

pos y cambian nuestros conta-

minantes: “les llamamos conta-

minantes emergentes, y hay que

hacer un seguimiento porque si

bien las cantidades de cocaína

encontradas en el agua de Bar-

celona  no son suficientes, para

afectar a la salud humana, si afec-

tan  a la  vida acuática y desde

luego indican un alto consumo

de drogas”.

COMPROMISO

Por otro lado, y como apuntaba

José Antonio Guerrero, vice-

rrector de Cultura y Extensión

Universitaria, trasladar activida-

des de extensión universitaria

fuera del campus es un “com-

promiso” del actual equipo de go-

bierno.  “Tenemos claro que la

educación y la cultura son los

principales elementos para lograr

una verdadera vertebración te-

rritorial. Las sesiones que acaban

de finalizar han cumplido con to-

dos los objetivos propuestos, por

eso quiero reconocer el trabajo

que han hecho los ponentes y la

atención que han prestado los

alumnos”, destacaba. 

Por su parte, para el alcalde de

Albox, José García Navarro, el

balance es “altamente positivo”.

“Ha sido un acierto y hay que

agradecérselo al Vicerrectorado

de Cultura y Extensión Univer-

sitaria y a la Universidad en su

conjunto el hecho de acercar la

universidad a los municipios que

son granero de los futuros po-

tenciales alumnos. Ha sido una

de las mejores decisiones y el re-

sultado está ahí: un curso que ha

tenido una asistencia mayorita-

ria y que ha dejado muy buen sa-

bor de boca”, afirmaba el primer

edil albojense. La Federación de

Regantes de Almería, FERAL,

también ha estado presente en es-

tas jornadas, donde su portavoz,

José Antonio Pérez, habló de

“Reutilización de aguas regene-

radas en el Valle del Andarax”. 

CURSO INTERCAMBIO

Almería y Chile trabajarán juntos sobre I+D
en agricultura intensiva y gestión de agua

Los responsables del Vicerrectora-

do de Internacionalización y Coo-

peración al Desarrollo de la UAL,

con la Vicerrectora Sagrario Sala-

berri a la cabeza, han mantenido un

encuentro con un grupo de la Uni-

versidad de Tarapacá (Chile). En la

cita se han establecido las bases para

la firma de un convenio específi-

co entre las dos universidades, es-

pecialmente en los temas de horti-

cultura protegida, gestión del agua

y energías alternativas. La visita ins-

titucional ha sido financiada por  la

Corporación de Fomento de la Pro-

ducción (CORFO).

CONVENIO

■ E. S. G.
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COMPROMISO

Para mejorar el servicio que en
estos momentos se ofrece a los
profesionales que se dedican a la
ganadería ecológica se pretende
desde la Junta de Andalucía re-
forzar esta tarea intensificando las
acciones formativas y de actuali-
zación en la materia del personal
de las Oficinas Comarcales Agra-
rias. Este hecho se puso de ma-
nifiesto en la jornada técnica in-
augurada por María Isabel Sali-
nas, secretaria general de Medio
Rural y la Producción Ecológica.

En muchos de los casos, expli-
can desde la Consejería de Agri-
cultura y Pesca, “estas oficinas
son el primer punto de contacto

mularse hasta llegar a un 75 por
ciento del valor de la cuota, se
permite un ahorro global de has-
ta 3,7 millones de euros anuales
a las empresas andaluzas dedi-
cadas al sacrificio, despiece y
manipulación de carne de con-
sumo, caza y res de lidia.

El Consejo de Gobierno de la
Junta de Andalucía ha aprobado
el tan demandado procedimien-
to de solicitud de las nuevas de-
ducciones en tasas de inspección
sanitaria para el sector cárnico
andaluz. Éstas se incluyen en el
Decreto Ley de medidas tribu-
tarias y financieras de impulso a
la actividad económica, en vigor
desde el año pasado. Con estas
deducciones, que pueden acu-

Además, los empresarios es-
tán en su derecho de solicitar,
con carácter retroactivo a 1 de
enero de 2008, deducciones por
disponer de sistemas de auto-
control para garantizar la segu-
ridad alimentaria (entre un 20
y un 30 por ciento de la tasa); ac-

tividad planificada (15 por cien-
to), así como horario regular
diurno (10 por ciento), a lo que
se añade un cinco por ciento por
ofrecer apoyo instrumental al
control oficial.

Los interesados en acceder a
este tipo de subvenciones deben

dirigirse, para tramitarlas, a los
servicios centrales de la Conse-
jería de Salud de la Junta de An-
dalucía o, en su defecto, a cual-
quiera de las ocho delegaciones
provinciales del ramo.

El valor económico de la pro-
ducción del sector cárnico an-
daluz alcanza los 20.360 millo-
nes de euros al año y se sacrifi-
can 2,1 millones de rumiantes,
7,8 de porcinos, 1.471 equinos,
190 millones de aves y 1,1 mi-
llones de conejos.

de los productores con los servi-
cios de la Administración que
pueden ofrecer una respuesta efi-
ciente a las demandas de aseso-
ramiento en ganadería ecológi-
ca”. En el transcurso de las jor-
nadas, Salinas destacó “la im-
portancia que tiene que se des-
arrolle en Andalucía todo el po-
tencial de la ganadería ecológica,
especialmente en espacios natu-
rales protegidos”. Además, la se-
cretaria hizo alusión a “la nece-
sidad de que se incremente la ca-
pacidad transformadora median-
te la creación de empresas trans-
formadoras o mediante el inicio
de líneas de producción en mata-
deros ya existentes, pues su es-
casez está ralentizando una ma-

yor expansión de la ganadería”.
Por este motivo, María Isabel Sa-
linas considera que “es funda-
mental que se responda a la de-
manda de asesoramiento eficien-
te, puesto que en el primer acer-
camiento a la producción ecoló-
gica, el operador interesado tiene
que percibir que la Consejería de
Agricultura y Pesca le anima y
respalda y pone todos sus medios
a su disposición para que inicie o
reoriente su actividad hacia la ga-
nadería ecológica, y con ello, ha-
cia un nodo de producción soste-
nible y que genere productos de
mayor calidad y valor añadido”.
Andalucía lidera esta actividad
ecológica con casi 325.000 ca-
bezas de ganado.

El Ministerio de Medio Am-
biente y Medio Rural y Mari-
no (MARM) ha participado
en una ‘Jornada Informativa’
sobre la aplicación del Real
Decreto para la elaboración,
comercialización, uso y con-
trol de los piensos medica-
mentosos.

La jornada tuvo lugar en la
ciudad de Madrid y su orga-
nización corrió a cargo de la
Fundación CESFAC, así

NOVEDADES

■ Piara de ovejas. / FHALMERÍA

como de Veterindustria. En la
misma, representantes del
MARM dieron a conocer con
detalle todas las novedades
acerca de lo que supone la
aplicación del Real Decreto
1409/2009, de 4 de septiem-
bre. Éste se ha elaborado ante
la necesidad, como han infor-
mado, “de adecuar la norma-
tiva específica que existía para
la elaboración de piensos me-
dicamentosos a la situación
técnica actual en materia de
higiene”.

TRIBUTOS

La Consejería de Agricultura
apuesta por reforzar el servicio
al sector ganadero ecológico

Representantes del sector por-
cino han mantenido una reu-
nión con el Ministerio de Me-
dio Ambiente y Medio Rural y
Marino para analizar la actual
situación de este sector, así
como abordar los principales
retos y preocupaciones que
afectan tanto a ganaderos como
a industria.

Ambas partes coincidieron
en la importancia que tendría
la publicación de un Real De-
creto, que se encuentra en fase
de estudio, en materia de cla-
sificación de canales porcinos,

en aplicación de la normativa
comunitaria, que aportará trans-
parencia y equidad en las trans-
acciones que se produzcan en-
tre los ganaderos y la industria
cárnica.

A la reunión no faltaron aso-
ciaciones de criadores, así
como las organizaciones agra-
rias UPA, COAG y ASAJA.

■ Cerdos. / FHALMERÍA

Sector porcino
y Agricultura
tratan los retos
más inmediatos

El MARM informa sobre la
nueva normativa acerca del
uso y control de piensos

REUNIÓN

Los mataderos se ahorrarán 3,7 millones
gracias a deducciones en tasas de inspección

■ José Esteban Ruiz

■ Rafa Villegas

■ R. V. A.

■ R. V. A.
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■ I. F. G. 

Cinco empresas almerienses
muestran todo su potencial
en la feria marroquí SIFEL

Cinco empresas almerienses del
sector de la industria auxiliar de
la agricultura participaron de la
mano de la Cámara de Comercio
de Almería en la feria de este sec-
tor en Marruecos, SIFEL, que se
desarrolló desde el 10 y hasta el
13 de diciembre. Según explica-
ron desde la entidad cameral al-
meriense, el país del norte de Áfri-
ca cuenta con una red de infraes-
tructuras “inexistente” y, además,
su parque agrícola está “obsole-
to”, por lo que se convierte en un
mercado de destino más que in-
teresante para las empresas de la
industria auxiliar de la provincia. 

De hecho, desde la Cámara de
Comercio señalaron que Ma-
rruecos, consciente de sus caren-

cias en este sentido, ha deman-
dado en numerosas ocasiones
know-how, así como la tecnolo-
gía más avanzada como, por
ejemplo, los sistemas de riego por
goteo que se utilizan en otros pa-
íses para el desarrollo de su agri-
cultura. Teniendo todo esto en
cuenta, desde la entidad cameral
afirmaron que “SIFEL se ha per-
filado como una oportunidad para
potenciar las relaciones comer-
ciales de Marruecos”.

La feria marroquí llegaba este
año a su séptima edición. Una edi-
ción en la que fueron más de 400
los expositores que mostraron las
últimas tendencias en maquina-
ria agrícola, sistemas de riego,
protección de cultivos e inver-
naderos y equipamiento postco-
secha.

LA CONSEJERA CLARA
AGUILERA CONFIÓ EN
QUE SU PUESTA EN
MARCHA CONTRIBUYA A
INCREMENTAR LA RENTA
DE LOS AGRICULTORES

■ Isabel Fernández

Junta de Andalucía, sindicatos y
patronal firmaron recientemente
el Plan de la Agroindustria anda-
luza-Horizonte 2013. Un plan
que, según indicó la consejera de
Agricultura y Pesca, Clara Agui-
lera, cuenta con una ficha finan-
ciera de 900 millones de euros y
cuyo principal objetivo es el fo-
mento de la competitividad, la in-
tegración empresarial y una mi-
rada más cercana al consumidor.
En este sentido, según recogía Eu-
ropa Press, Aguilera afirmó que
“cada día hay un consumidor más
exigente, con menos tiempo y
que, por lo tanto, está cambiando
su forma de comprar y su de-
manda, por lo que el sector debe

el valor añadido y percibido de su
oferta. De este porcentaje, que su-
pone 98’9 millones de euros, 85’7
millones se destinarán a la trans-
formación y comercialización
agroalimentaria. Asimismo, se in-
vertirán más de 244.000 euros en

la renta de agricultores y ganade-
ros”.

Por otro lado, y en lo que res-
pecta a las inversiones para 2010,
el Plan prevé destinar 142’5 mi-
llones al sector, de los que un 70%
tiene como objetivo incrementar

mirar esta evolución”. Asimismo,
entre los fines de este Plan recién
aprobado, la consejera destacó el
incremento del peso de la agroin-
dustria andaluza en la economía
nacional y que esto, finalmente,
“tenga una clara repercusión en

infraestructuras de apoyo a la ca-
lidad y casi 4 millones más en la-
boratorios agroalimentarios. El
30% restante del presupuesto del
Plan para 2010 se destinará al apo-
yo y desarrollo de la oferta sec-
torial, así como a su enfoque pro-
mocional eficaz y sostenible (18
millones); al aumento de la di-
mensión y tamaño en las empre-
sas y cooperativas del sector (9’8
millones); y a la mejora de la co-
mercialización del sector agroin-
dustrial andaluz, así como a la po-
tenciación de la I+D+i (4 millo-
nes de euros).

El Plan de la Agroindustria An-
daluza incluye, además, ayudas
directas, así como otro tipo de he-
rramientas de financiación y ga-
rantía. A este presupuesto, según
indicaron desde la Administración
autonómica, se sumarán aporta-
ciones complementarias de las en-
tidades financieras, con lo que la
envolvente financiera total para
el periodo de ejecución del plan
superará los 899’2 millones de eu-
ros iniciales. Tras la firma de este
Plan a principios del mes de di-
ciembre, los representantes an-
daluces de la patronal y los sin-
dicatos coincidieron en afirmar
que su puesta en marcha contri-
buirá, entre otras cosas, a ganar
cuotas de mercado en países
emergentes.

El Plan de la Agroindustria ya está en
marcha y cuenta con 900 millones

EVENTOS

RECIÉN FIRMADO

■ Ya en 2010 se invertirán 4 millones de euros en I+D+i. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

Alcoex Mediterráneo S. L. tie-
ne previsto iniciar su produc-
ción de hortalizas de V gama a
finales de diciembre, según afir-
mó su gerente Antonio García
Catena, quien indicó que ya han
concluido las pruebas para ela-
borar productos como bases y
sofritos de tomate y pimiento y,
por tanto, ya están listos para
iniciar su comercialización en
los mercados. García Catena se
mostró orgulloso del producto
obtenido y que consideró “de
gran calidad”. 

Según explicó, esto es así gra-
cias a la puesta en marcha de un
novedoso proceso de fabrica-
ción en el que los alimentos, a
los que no se les añaden con-
servantes, son tratados en un

proceso continuo de cocinado y
a baja temperatura. Asimismo,
indicó que, una vez finalizadas
las primeras pruebas, iniciarían
los nuevos ensayos, ahora con

cebolla, calabacín y berenjena.
Alcoex Mediterráneo S. L. pre-
vé producir, de media, anual-
mente, unos seis millones de
hortalizas de V gama.

Alcoex inicia su producción de
V gama a finales de diciembre

PROYECTOS

■ El delegado Juan Deus visitó la planta en El Ejido. / FHALMERÍA
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www.fundaciontecnova.com
La web de la industria auxiliar de la
agricultura como apoyo al sector económico

BREVESEN LÍNEA

TECNOVA es la Fundación para las Tecnologías Auxiliares de

la Agricultura, una entidad empresarial que aglutina empresas

de la industria y servicios auxiliares de la agricultura andaluza.

Además, el portal web se constituye como un nexo de unión que

pone a disposición el saber hacer de la agricultura almeriense.

www.coexplay.es
Nueva web para enseñar a los
niños almerienses a comer sano

La Asociación de Organizaciones de Produc-

tores de Frutas y Hortalizas de Almería, CO-

EXPHAL, ha comenzado uno de sus proyec-

tos con más calado social, Coexplay, que pre-

tende que todos los niños almerienses apren-

dan a comer sano y lo hagan incorporando a

su dieta las frutas y hortalizas. En esa prime-

ra campaña se han apadrinado 23 colegios, por

lo que unos 10.000 alumnos aprenderán a co-

mer de una forma saludable, sana y divertida.

El proyecto incluye también la creación de una

página web, www.coexplay.es, que ofrece de

forma accesible para todos información sobre

esta campaña de sensibilización, los benefi-

cios del consumo de frutas y hortalizas y la ne-

cesidad de realizar ejercicio físico. 

www.agroecologia.org
Toda la información actualizada para los
productores ecológicos y profesionales del sector

Este portal web nace con el objetivo de aglutinar los esfuerzos de

agricultores, técnicos, científicos y otras personas, encaminados

hacia el desarrollo de sistemas sostenible de producción agraria

fundamentados en los principios ecológicos y socioeconómicos

promovidos por los movimientos de Agricultura Ecológica, cuyo

objetivo es la obtención de alimentos de calidad.

■ Vista de la página de inicio de la Web. / FHALMERÍA

www.besana.es
El portal agroalimentario de la
Junta renueva su imagen inicial

Besana nace con el ánimo de ofrecer a los

agricultores y profesionales de la pesca de

Andalucía la información que necesitan para

llegar a ser competitivos. En una sociedad

cada vez más globalizada, trece entidades

financieras se unieron, de la mano de la Con-

sejería de Agricultura y Pesca de la Junta

de Andalucía, para dar respuesta a las cre-

cientes necesidades de los sectores agríco-

la, ganadero y pesquero. Internet es el me-

dio por el que Besana quiere acercar al pro-

fesional las herramientas precisas para la

modernización y desarrollo de su actividad

diaria, ejerciendo la labor de difusores de

la Sociedad de la Información que, tan pre-

cisa se hace para dichos sectores. Sin duda,

la web del trabajador agrario.
■ Nuevos aires para el espacio agrario. / FHALMERÍA
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www.inia.es
El espacio creado para ser una figura gestora
y ejecutora de la I+D agroalimentaria

El Instituto Nacional de Investigación y Tecnología Agraria y Ali-

mentaria, INIA, está dedicado a la investigación, desarrollo e in-

novación en materia agrícola, ganadera, alimentaria, forestal y

medio ambiental. El objetivo que se ha planteado con la página

web es poder actuar de gestora y ejecutora de la I+D+i agraria.

www.enesa.es
El portal Web más completo para resolver las
dudas del trabajador asegurado agrícola

En el espacio agrícola de ENESA y a través de la opción ‘con-

sultas’ es posible acceder a la información que tiene la Entidad

Estatal de Seguros Agrarios y que facilita a la Agencia Tributa-

ria sobre la subvención percibida a la suscripción de pólizas del

seguro agrario de los diferentes planes.



LA PROVINCIA PRODUJO
EN 2009 UNOS 370.000
KILOS DE MIEL, UNA
CANTIDAD QUE ALCANZÓ
UN VALOR CERCANO A
LOS 900.000 EUROS

■ Isabel Fernández

La delegada provincial de Inno-

vación, Ciencia y Empresa, So-

nia Rodríguez, afirmó reciente-

mente que la apicultura es una de

las formas más interesantes de

desarrollo sostenible del medio

rural, entre otras cosas, por su vin-

culación al medio ambiente y,

además, como complemento que

es de las actividades agrícolas tra-

dicionales. La delegada hizo esta

afirmación en el marco de las VI

Jornadas de Apicultura Andalu-

zas, celebradas en el municipio de

Purchena y en las que participa-

ron medio centenar de apiculto-

res de Almería, Murcia y Grana-

da.

Sonia Rodríguez abogó, ade-

más, por potenciar la investiga-

ción en este sector “ para poner

a disposición de los apicultores

toda la información sobre las pa-

tologías que afectan a las abejas,

así como las mejoras técnicas para

su control y erradicación”. En úl-

tima instancia, según indicó, se

trata de “mantener una investiga-

ción enfocada a las necesidades

del sector y una apuesta por los

equipos dedicados a la investiga-

ción apícola”.

La delegada provincial de In-

novación recordó que en Almería

existen en la actualidad 766 ex-

plotaciones apícolas que suman,

en total, más de 130.000 colme-

nas. Esta cifra, según Rodríguez,

supone un incremento en el nú-

mero de explotaciones en todas

las comarcas agrarias, sobre todo

en el Poniente y Níjar. Asimismo,

señaló que, según datos de la De-

legación Provincial de Agricultu-

ra, en 2009, la producción alme-

riense de miel ronda los 370.000

kilos con un valor de la produc-

ción de 900.000 euros.

Abejas para mantener el
desarrollo del medio rural

■ I. F. G. 

Medio Ambiente fomenta
las políticas de adaptación
al cambio climático

La Junta de Andalucía, a través

de la Consejería de Medio Am-

biente, organizó recientemente

unas jornadas sobre ‘Políticas de

adaptación al cambio climático’,

en las que participó, entre otros,

personal de la Universidad de

Almería. El objetivo de estas jor-

nadas, según indicaron desde la

propia Administración, es avan-

zar en el conocimiento, des-

arrollo e implantación de las po-

líticas de adaptación al cambio

climático, a través del inter-

cambio de experiencias. En este

sentido, el delegado provincial

de Medio Ambiente, Clemente

García, señaló que “la adapta-

ción es una apuesta por la ac-

ción” y, por ello, abogó por “una

gestión activa por anticipado que

será siempre más beneficiosa

que la mera inacción y mucho

más rentable que actuar tardía-

mente y a remolque de las con-

diciones que nos vaya marcan-

do la futura realidad ambiental”.

La puesta en marcha de esta

política de adaptación abarcará

todos los sectores productivos

andaluces y, claro está, entre

ellos se encuentra la agricultu-

ra. Este trabajo, según la Junta,

permitirá desarrollar y ampliar

el conocimiento estratégico so-

bre los futuros impactos, impul-

sando a priori la acción concer-

tada desde las administraciones

y promoviendo la formación y

anticipación de todos los agen-

tes que, en un futuro, se verán

afectados.

Teniendo todo esto en cuenta,

el plan de la Administración an-

daluza contempla, por un lado,

acciones de mitigación, dirigi-

das a combatir las causas, y, por

otro, un programa de adaptación

destinado a adecuar las políticas

y proyectos a la nueva realidad.

En definitiva, y según matizó

García, “se trata de diseñar ac-

tuaciones que nos permitan ope-

rar ya sobre recursos clave que

pueden ser afectados como el

agua, el suelo o la energía”. Y es

que resulta mucho más efectivo

actuar en la prevención que, con

el paso del tiempo, tener que re-

parar daños.

ANTICIPACIÓN

■ I. F. G. 

El Gobierno destina casi
600.000 euros a la
recuperación de ramblas

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Mari-

no (MARM) ha invertido

599.122 euros en la recupera-

ción de las ramblas de Guaza-

mara y Pinar de Canalejas en

el municipio almeriense de

Cuevas del Almanzora. La ac-

tuación realizada, según indi-

caron desde el propio Ministe-

rio, ha consistido en la recupe-

ración del cauce y del dominio

público hidráulico, así como en

la restauración de la capacidad

de desagüe de la rambla, con la

finalidad de evitar daños en los

núcleos próximos en caso de

inundaciones. En este sentido,

en el caso de la rambla de Gua-

zamara, el proyecto pretendía

impedir que ésta se convirtie-

ra en un vertedero. Y es que,

según la Administración, “la

escasa vegetación y los restos

de material de riego habían de-

teriorado la imagen del cauce,

mientras que la proliferación

de caños obstaculizaba el paso

de agua”.

Caso similar era el de la ram-

bla del Pinar Canalejas, donde

la abundancia de cañas o la pre-

sencia de tuberías y plásticos

procedentes de sistemas de rie-

go dificultaban el paso del

agua. En ambos casos, se ha

procedido a la eliminación de

las cañas y la vegetación ar-

bustiva, así como a la limpie-

za de los desechos.

LIMPIEZA

JORNADAS SOBRE APICULTURA

■ La delegada Sonia Rodríguez durante las jornadas. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

El Ministerio de Medio Ambien-

te y Medio Rural y Marino

(MARM) ha decidido no some-

ter a evaluación de impacto am-

biental el proyecto de la nueva

desaladora del Bajo Almanzora y

que permitirá que las comunida-

des de regantes que componen la

Junta Central de Usuarios del Va-

lle del Almanzora dispongan, al

año, de 15 hectómetros cúbicos

de agua para riego. El Ministe-

rio tomó esta decisión al consi-

derar que las modificaciones pre-

vistas en el proyecto, y que in-

cluyen un cambio en el sistema

de toma de agua bruta, no supon-

drán ningún impacto significati-

vo  sobre los valores ambientales

de la zona. 

Y es que esta nueva toma de

agua se efectuará de forma abier-

ta submarina a 900 metros de la

línea de la costa. Según indicaron

desde el propio Ministerio, el nue-

vo trazado de la toma en el medio

marino se realizará en paralelo y

en la misma zanja que el emisa-

rio ya previsto en el proyecto ori-

ginal y que se modificó debido a

que, en la ejecución de los pozos,

se vio que el caudal medio era del

orden de un 50% inferior al esti-

mado inicialmente.

La nueva planta desaladora uti-

lizará la técnica de la ósmosis in-

versa para desalar agua de mar e

incluirá una balsa de regulación

destinada a almacenar el agua de

riego, con capacidad para alber-

gar hasta 72.000 metros cúbicos

de agua y a la que llegará el agua

procedente de la desaladora de

Carboneras.

El MARM no evaluará el impacto
de la desaladora del Almanzora

RECURSOS HÍDRICOS

■ Para riego. / FHALMERÍA

Medio Ambiente
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POR UNA ALIMENTACIÓN SALUDABLE

La Asociación Provincial de Em-

presarios Cosecheros-Exporta-

dores de Productos Hortofrutíco-

las de Almería (COEXPHAL), a

través de su iniciativa Coexplay,

quiere llegar este año a 10.000

alumnos de primaria a los que

mostrará los beneficios de una

dieta sana basada en el consumo

de frutas y hortalizas. En este sen-

tido, según indicaron desde CO-

EXPHAL, ya se han celebrado

sendas actividades en dos cole-

gios de la provincia y que han

contado con la participación de

personal no sólo de la asociación

almeriense, sino también de 5 al

día. Los primeros alumnos en par-

ticipar en esta iniciativa de los ex-

portadores almerienses fueron los

rio, circulan por el país, el Canal

tren emitirá el anuncio de la cam-

paña ‘Sellos de calidad. Orgullo-

sos de lo nuestro’, cuyo objetivo

es dar a conocer en qué consiste

la calidad diferenciada a través de

las Denominaciones de Origen

Protegidas (DOP), las Indicacio-

nes Geográficas Protegidas (IGP)

y las Especialidades Tradiciona-

El Ministerio de Medio Ambien-

te y Medio Rural y Marino

(MARM) y la Red Nacional de

Ferrocarriles Españoles (RENFE)

suscribieron a principios del mes

de diciembre un acuerdo a través

del cual los trenes de todo el te-

rritorio nacional contribuirán a la

difusión de los distintos sellos de

calidad alimentaria durante todo

este mes. De este modo, según ex-

plicaron desde el propio Ministe-

rio, en los 278 trenes que, a dia-

les Garantizadas (ETG). Todos

ellos, según el MARM, “logoti-

pos de calidad que permiten iden-

tificar productos ligados a un te-

rritorio o a métodos de produc-

ción tradicionales, garantizando

su autenticidad”.

Asimismo, y en paralelo a la

emisión de estos spots, los pasa-

jeros de cada uno de los trenes ten-

drán acceso al folleto ‘25 razones

para vivir la agricultura ecológi-

ca’. Un documento gracias al cual

los potenciales consumidores de

estos alimentos podrán conocer

las ventajas de los distintos sis-

temas de producción respetuosos

con el entorno, así como su cali-

dad y variedad de productos. En

total, el Ministerio prevé distri-

buir más de 400.000 folletos en

186 trenes de recorrido nacional.

Por último, y también enmarca-

do en este acuerdo de colabora-

ción, la Administración incluirá

varios publirreportajes sobre los

productos ganaderos en la revis-

ta de los ferrocarriles españoles.

En este caso, el gran ‘protagonis-

ta’ de la noticia será el jamón ibé-

rico y los textos incidirán en su

denominación y venta, distin-

guiendo entre el ibérico puro o

ibérico y su alimentación, puede

ser de bellota o recebo.

de los colegios Internacional SEK

Alborán, de El Ejido, y los del Co-

legio Saladares, de Roquetas de

Mar. El primero de estos centros

educativos fue apadrinado por

Murgiverde S.C.A. y el segundo

por Agromullor S.L.

En las dos primeras charlas par-

ticipó el nutricionista Iván Gon-

zález, quien, a través de diversas

actividades, trasladó a los más pe-

queños la importancia de consu-

mir alimentos como pepinos, pi-

mientos o calabacines. Asimismo,

al final de cada charla, las em-

presas apadrinadoras obsequia-

ron a los alumnos con una bolsa

de hortalizas, así como con un jue-

go diseñado por COEXPHAL y

que contiene consejos y recetas

para aprender a comer sano y de

manera original.

Junto al Colegio Internacional

SEK Alborán y al Saladares, se-

rán otros 21 los centros educati-

vos de la provincia apadrinados

por comercializadoras asociadas

a COEXPHAL y en los que la

Asociación provincial continua-

rá difundiendo los buenos hábi-

tos alimentarios. En total, COEX -

PHAL pretende llegar a 100 co-

legios de la provincia en los pró-

ximos cuatro años. Por último,

esta iniciativa también incluye

la puesta en marcha de la web

www.coexplay.es, que ofrece in-

formación sobre la campaña, los

beneficios que aporta el consumo

de frutas y hortalizas y, además,

ofrece la posibilidad de inter-

cambiar recetas en las que los pro-

ductos hortícolas de Almería sean

la principal materia prima.

La Indicación Geográfica Pro-

tegida (I.G.P.) Tomate La Ca-

ñada-Níjar participó desde el 11

y hasta el 24 de diciembre en las

jornadas ‘Fusión de productos

andaluces’, que tuvieron lugar

en el Parador de Jaén y cuyo ob-

jetivo era promocionar la cali-

dad de los productos de Anda-

lucía, sirviendo de escaparate

de la diversidad y la calidad de

los alimentos de la región. Para

ello, el Parador ofrecía una am-

plia carta de productos andalu-

ces y entre los que destacaba el

EN EL PARADOR DE JAÉN

■ Las primeras acciones dentro de esta campaña tuvieron lugar en El Ejido y Roquetas. / FHALMERÍA

primer tomate con denomina-

ción de calidad de España y que

se cultiva en la provincia alme-

riense. Así, durante los días que

duró la jornada, los clientes de

este parador pudieron acceder

a un menú degustación del to-

mate acogido a esta I.G.P., así

como a la mermelada de toma-

te, junto a otros muchos pro-

ductos. Según indicaron desde

la I.G.P., la “extraordinaria co-

cina” del Parador jiennense fue

un “marco excepcional para

promocionar las características

diferenciales del primer tomate

mediterráneo con I.G.P”.

DE VIAJE

Desde el pasado 9 de diciem-

bre y hasta el próximo 7 de

enero, la empresa almeriense

SoloRaf.es destinará el 10% de

todos los pedidos realizados a

través de su tienda on-line a la

Asociación de Niños Discapa-

citados de Almería (ANDA).

Según indicaron desde la pro-

pia empresa, “nos parece una

estupenda manera de felicitar

las fiestas a nuestros clientes”,

más aún si se tiene en cuenta

que “son tiempos difíciles para

la solidaridad y de esta mane-

ra los compradores de Solo-

Raf.es participan sin ningún

tipo de esfuerzo en una gran

obra”. Asimismo, la empresa

también vende a través de su

web el Calendario Solidario

2010 de la asociación alme-

riense.

■ En la web. / FHALMERÍA

POR UNA BUENA CAUSA

Coexplay pretende acercar a
unos 10.000 escolares los
beneficios de las hortalizas

RENFE contribuye a la difusión de los sellos de calidad
alimentaria españoles en todos sus trayectos nacionales

El tomate de La Cañada-
Níjar se ‘fusiona’ con
otros productos andaluces 

SoloRaf.es
destina el 10%
de sus ventas a
una asociación

■ I. F. G. 

■ Isabel Fernández

■ I. F. G. 

■ I. F. G. 
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NAVIDAD

■ En cualquier casa que se precie hay, por lo menos, un ejemplar de pascuero. / FHALMERÍA

■ Rafa Villegas

Los almerienses no han compra-
do el mismo número de 'poinse-
tias', planta más conocida por el
nombre de pascueros, este año
que en los anteriores. Y es que,
como no podía ser de otra mane-
ra, la crisis económica, que en los
últimos dos meses parece estar
dando un medio respiro a la pro-
vincia, se nota. Así, la mayoría de
los propietarios de floristerías con-
sultados han afirmado que no es
que la gente haya dejado de com-
prar esta flor típica de la Navidad,
sino que han decidido reducir el
número de unidades.

En los viveros y semilleros, por-
que cabe recordar que la provin-
cia de Almería es la mayor pro-
ductora de pascueros de España,
entre los descensos de producción
de algunos, mantenimiento de
cantidades y aumentos, se puede
afirmar que más o menos se han
comercializado las mismas uni-
dades. Lo cierto es que las flo-
risterías almerienses se nutren
prácticamente al cien por cien de
pascueros provinciales y, además,
no es raro encontrar en cualquier
vivero y semillero del Poniente
almeriense compradores de pun-
tos de todo el país, especialmen-
te de otras provincias andaluzas,
así como del Levante nacional,
aunque también de zonas más ale-
jadas, como es el caso de Cata-
luña, Madrid o, incluso, el País
Vasco.

Uno de los problemas que se
han encontrado este año los se-
milleros y viveros productores de
esta planta ha sido el clima. Así,
debido a las elevadas temperatu-
ras del pasado verano, ha habido
plantas que “se han subido de-
masiado”, como han confirmado
tanto José Manuel Rodríguez, téc-
nico de Semilleros Campoejido,
como Francisco Luque, gerente
de Semilleros Laimund. Respec-
to a la cantidad, por ejemplo, Se-
milleros Laimund ha disminuido
su producción en un 25 por cien-
to por falta de espacio, Campoe-
jido se ha mantenido en las 25.000

unidades, mientras que Jesús Mal-
donado, productor de plantas or-
namentales de El Ejido, ha au-
mentado el número de pascue-
ros con respecto al año pasado,
hasta 70.000.

Un aspecto que hay que tener
muy en cuenta a la hora de ele-
gir una 'poinsetia' es, sin lugar a
dudas, su calidad. Así, como bien
saben las personas que tienen se-
milleros o viveros, así como las
que regentan floristerías por toda
la provincia, para que un pascue-
ro aguante hasta el año siguiente
debe estar enraizado, así como te-
ner una fortaleza de tronco que lo
permita. Y es que, si bien es cier-
to que en las floristerías esta plan-
ta ornamental típica de la Navi-
dad se vende algún céntimo más
cara que en grandes superficies
comerciales, también lo es que sus
propietarios sí saben elegir bien
el producto y presentarlo de ma-
nera más vistosa y elegante. Pas-
cueros los hay de muchas cate-
gorías, como la extra, primera, se-
gunda o destrío. Además de por
la calidad de la planta, el precio
varía también, como no podía ser
de otra manera, por el tamaño de
la misma. No obstante, el stan-
dard, que es el que está plantado
en un macetero de 14 centímetros,
es el más vendido en la provincia.
Algunos clientes, sin embargo,
prefieren pascueros más peque-
ños, como los de 10, que suelen
comprarse para ornamentar me-
sas camilla. 

MENOS VENTAS

La crisis ha provocado, por otra
parte, como han confirmado des-
de distintas floristerías, un des-
censo de las ventas de las 'poin-
setias' de mayor tamaño, como los
típicos arbustos con forma de copa
que se pusieron de moda hace po-
cos años. Y es que el precio de és-
tos suele oscilar entre los 14 y los
20 euros, aproximadamente.

La calidad es la principal baza
de las floristerías. No obstante,
como ha afirmado la propietaria
de Todo Jardín, de Roquetas de

Mar, María Jesús Alonso, “lo cier-
to es que para nosotros la 'poin-
setia' es sólo un complemento y
la seguimos vendiendo porque
nos la demandan nuestros clien-
tes más fieles”. Y es que, como ha
explicado, “entre ir a comprar la
planta y que hemos bajado los pre-
cios con respecto al año pasado,
el rendimiento que obtenemos por
la misma es muy escaso”. Para
Alonso, “al final va a pasar con
los pascueros lo que ya sucedió
con los árboles de Navidad, que
por la competencia con las gran-
des superficies comerciales tu-
vimos que dejar de venderlos, así
como con los complementos de-
corativos, un mercado del que se
han apoderado prácticamente los
establecimientos de ciudadanos
chinos”.

Uno de los mayores problemas
con el que se encuentran los pro-
pietarios de las floristerías de toda
la provincia es, sin lugar a dudas,
la competencia desleal. Y es que,
año tras año, se multiplican los es-
tablecimientos que no tienen ni
tan siquiera la licencia para ven-
der plantas ornamentales o flores
y que, sin embargo, lo hacen, con
el correspondiente daño a las ven-
tas de los vendedores 'expertos'.

La presidenta de la Agrupación
Provincial de Floristerías de
ASEMPAL, María Ortega, ha
confirmado que, debido a esta
competencia desleal, “en las flo-
risterías estamos vendiendo mu-

cho menos”. Además, ha afirma-
do que, “cuando los comercios no
especialistas venden plantas a un
precio más bajo del que nos po-
demos permitir en las floristerí-
as es porque hay truco”. Y es que,
lo cierto es que la calidad de los
pascueros en centros comerciales
deja mucho que desear. Por ejem-
plo, Loli Jiménez, de la Floriste-
ría Cattleya de El Ejido, ha afir-
mado que “tener la planta en bol-
sas como las tienen, les provoca
botrytis y disimula si tienen algún
tallo roto”.

COMPETENCIA DESLEAL

Desde la mayoría de floristerías
de la capital lamentan que, como
ha explicado Ortega, “una cade-
na de supermercados, como es El
Árbol, esté vendiendo pascueros
en todos sus establecimientos”.
Asimismo, María Jesús Alonso,
de la Floristería Todo Jardín de
Roquetas de Mar, se sorprendió
el otro día cuando vio que, como
ha comentado, “en el Leroy Mer-
lín del Gran Plaza regalaban por
la compra un pascuero”.

De todos modos, los clientes de
las floristerías que quieren hacer
un buen regalo sí acuden a estos
establecimientos especializados,
donde aconsejan cómo cuidar la
planta y los venden con una de-
licada presentación y ofreciendo
la máxima calidad.

El gremio de propietarios de flo-

risterías espera que la crisis sea
tan sólo un recuerdo el año que
pasó.

La situación económica de la
provincia, una de las que cuentan
con un mayor número de parados
de todo el país, se ha notado en la
mayor parte de las floristerías. De
ello da fe María Jesús Alonso,
quien ha afirmado que este año ha
vendido, aproximadamente, “un
40 por ciento menos que en el año
anterior” y, como ha lamentado,
“nos están machacando, ya que
se sigue permitiendo que esta-
blecimientos que no tienen licen-
cia legal para vender plantas or-
namentales ni flores, lo hagan lu-
crándose a nuestra costa. Todo
ello vendiendo productos sin la
calidad que podemos ofrecer
nosotros y, lógicamente, sin el de-
bido asesoramiento sobre los cui-
dados específicos que necesita
cada flor o cada planta”.

En el mercado en el que sí si-
guen fuertes las floristerías es en
el de las confecciones florales. Y
es que ése es un trabajo artesano
que cualquiera no sabe realizar
con resultados positivos.

Por el contrario, el responsable
de Floristería Aster de la capital,
Antonio Martínez, ha explicado
que en su negocio “las cifras de
venta de pascueros son más o me-
nos las mismas que en el año an-
terior, ya que la vendemos a un
precio competitivo y con una muy
buena presentación”.

La crisis afecta
negativamente a
la venta de Flor de
Pascua este año
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Del martes 9 al sábado 13

de febrero de 2010, Zara-

goza celebra la 36 Feria In-

ternacional de la Maquina-

ria Agrícola, FIMA 2010.

Todos los expertos coinci-

den en que se trata del acon-

tecimiento del mundo agrí-

cola y será una vez más, en

febrero de 2010 el tradicio-

nal lugar de encuentro del

agricultor con la mecaniza-

ción y las tecnologías, con

todo aquello que puede pro-

porcionarle el apoyo im-

prescindible para mayores

rendimientos y resultados

más rentables que le permi-

tan afrontar favorablemen-

te la problemática situación

que plantea la agricultura co-

munitaria europea.

Del 12 al 15 de abril de

2010, Madrid acoge la vi-

gésimo tercera edición del

Salón Internacional del

Club de Gourmets de Ma-

drid, donde un alto núme-

ro de empresas se darán

cita estos días para inter-

cambiar opiniones y cono-

cer las tendencias del mer-

cado. En 2008, el Salón ce-

lebró su 22ª edición bajo la

Presidencia del Comité de

Honor de S.M. el Rey, se

expusieron 45.000 produc-

tos, recibió 70.808 visitan-

tes profesionales y acogió

a 1.243 expositores. 

Del 24 al 26 de febrero,

Cartaya acoge Expocit-

fresa 2009. La Costa de

Huelva, el Condado y

parte del Andévalo cons-

tituye una de las zonas de

España con mayor pro-

ducción de fresas y cítri-

cos y que se convierten

en los motores funda-

mentales del desarrollo

económico de la provin-

cia de Huelva. Por este

motivo, se crea la Feria

de la fresa y los Cítricos

onubense Expo-Citfresa,

donde tiene lugar el en-

cuentro entre todos los

agentes relacionados con

estos sectores.

■  FERIA
Zaragoza acoge la 36 edición de la
Feria Internacional de Maquinaria 

■  FERIA
Mesas redondas, concursos y exhibiciones se llevarán
a cabo el próximo mes de abril en Madrid en la 23ª
edición del Salón Internacional del Club de Gourmets

■  CERTAMEN
Cartaya acoge una nueva edición de Expocitfresa
más profesional y con encuentros empresariales

Feria de Zaragoza es la

sede de la feria bienal

SMAGUA que se cele-

brará del 2 al 5 de marzo

de 2010. Está dirigida a la

industria y el sector públi-

co, donde profesionales,

técnicos y funcionarios se

reúnen para ver y discutir

los últimos avances en ges-

tión de los recursos hídri-

cos y el tratamiento del

agua. Las áreas cubiertas

incluyen la prospección de

agua, transporte, almace-

namiento, tratamiento y

equipo. Se abordan temas

ambientales como la ges-

tión de los residuos, la efi-

ciencia energética y la pro-

tección de recursos hídri-

cos. Expositores españo-

les y europeos reciben una

selección internacional de

los visitantes que asisten a

diversas conferencias.

Del 2 al 4 de marzo del

próximo año, Cataluña

acoge Expoaviga 2010. El

Salón Internacional de la

Tecnología Ganadera, Ex-

poaviga 2010, llega con-

sagrado como un referen-

te a nivel mundial para los

profesionales del sector,

gracias a su carácter inter-

■  ENCUENTRO
Expoaviga 2010
reúne al sector
de la ganadería

nacional y a su enfoque al-

tamente técnico. Expoavi-

ga, que se celebra cada dos

años, ofrece exposiciones

de carácter alimentario, sa-

nitario, medios y equipos

de producción y es un gran

marco para realizar con-

tactos comerciales.

■ FORO
SMAGUA vuelve después de dos años
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Alimentaria 2010 acogerá en su próxima edición
el VIII Foro Internacional de la Alimentación 

Del lunes 22 al viernes 26 de marzo de

2010 regresa a Barcelona una nueva

edición de Alimentaria. Este evento

espera congregar 5.000 empresas lí-

deres en la fabricación y distribución

de alimentos y bebidas, a la espera de

la participación de cerca de 160.000

compradores profesionales proceden-

tes de más de 155 países. Una vez más,

Alimentaria será el escenario econó-

mico internacional en el ámbito de la

industria y comercio alimentarios. La

feria apuesta por su exitosa y pionera

estructura sectorial, que divide la ofer-

ta expositiva en 13 salones por fami-

lia de productos. Además, el evento

vuelve con un nutrido programa de ac-

tividades de innovación e investiga-

ción. Se calcula que el 85% de la in-

dustria de la alimentación española

acudirá a la cita, en los más de 95.000

m2 dedicados a la exposición y acti-

vidades complementarias.

Alimentaria 2010 contará con el VIII

Foro Internacional de la Alimentación,

el VIII Congreso de la Dieta Medite-

rránea, Innoval, o los diferentes Pro-

yectos Internacionales. Además, La fe-

ria presenta un nutrido programa de

actividades paralelas a la exposición

que permite al visitante disfrutar de

esta enorme variedad.

Sevilla acoge durante tres días un symposium
sobre sanidad vegetal a nivel nacional

El Hotel Meliá Lebreros de Sevilla se

convertirá durante tres días (27, 28 y

29 de enero de 2010) en un centro de reu-

niones en el que participarán represen-

tantes de la Administración comunita-

ria, nacional, regional, y todos los sec-

tores implicados (fabricantes de fitofár-

macos, empresas distribuidoras, técni-

cos, aplicadores, agricultores, así como

la industria agrícola transformadora y

procesadora del producto final dirigido

al consumidor, etc.). El objetivo del

Symposium es dar a conocer y discutir

los aspectos mas relevantes de la direc-

tiva por la que se establece el marco para

conseguir un uso sostenible de los fito-

sanitarios desde todas las partes impli-

cadas en el proceso de producción, su

adaptación a las condiciones y exigen-

cias españolas, la problemática en algu-

nos cultivos como el olivo, el arroz, etc.

así como aportar un foro de debate so-

bre las posibles soluciones. Durante los

últimos años, los sistemas de producción

agrícolas han evolucionado hacia una

tendencia más respetuosa con el medio

ambiente, el aplicador y el consumidor

final, reduciéndose de manera notable

el número de materias activas utilizadas.

La tendencia actual es seguir reducien-

do estas materias dejando las más res-

petuosas con el medio ambiente.
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